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f l U C P A С  М О Е
ПРЕБЫ ВАНИЕ В ТОМСКЕ З А М Е С Т И Т Е Л Я

. СОВЕТА МИНИСТРОВ РСФСР
п. л ы к о в о й

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
СУББОТА, 14 ИЮНЯ 1980 ГОДА

В а х т а  ж и в о т н о в о д о в
С Е Л Ь С К О Х О З Я Й С Т В Е Н Н Ы Й  О Б З О Р

Выполняя постановление 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ «О развертывании 
Всесоюзного социалистиче
ского соревнования работ
ников животноводства за 
увеличение производства и 
заготовок продуктов живот
новодства в зимний период 
1979—1980 годов». многие 
коллективы животноводов 
области добились дальней
шего роста поголовья молоч
ного стада, повышения его 
продуктивности. Особое зна
чение придавалось вопросам 
рационального использова
ния кормов, их пополнению 
за счет .хвои, пишевых отхо
дов. В результате по срав
нению с предыдущей зимов
кой в области возросло про
изводство молока и мяса, 
больше получено молодняка 
всех видов скота, сократил
ся его отход. Большинство 
районов, кроме Александров
ского, Зырянского, Кожевни- 
козского, Парабельекого и 
Первомайского, обеспечили 
значительное увеличение 
пподуктивноети дойного ста
да.

Важным средством усиле
ния организаторской и вос
питательной работы с жи
вотноводами явился прошед
ший в апреле—мае конкурс 
молочных ферм. Основные 
его цели — увеличение на
доев и улучшение качества 
молока, повышение сохран
ности молодняка — достигну
ты. Практически на каждой 
ферме были созданы необ
ходимые условия для еже
дневного превышения надо
ев по сравнению с прошлым 
годом. Регулярно подводи
лись и обсуждались итоги, 
была обеспечена их глас
ность.

Лучших результатов за 
период конкурса по южной 
зоне добились животноводы 
Асинозского района, где 
производство молока увели
чилось на 6 процентов, его 
реализация — на 5 процен
тов, сократился отход мо
лодняка всех видов, . повы
силась продуктивность дой
ного стада на 23 килограм
ма. Среди лучших ферм

Кудринская совхоза «Роди
на» Томского района (заве
дующий И. Б. Ковтун), Бат- 
катская колхоза имени 
50-летия Великого Октября 
Шегарского района (заведу
ющая М. П. Шутова) и Ягод- 
нинская совхоза имени Ки
рова Асиновского района.

По северной зоне лучшие 
результаты в апреле—мае—у 
животноводов Каргасокского 
района: производство молока 
увеличилось на 32 процента, 
его реализация—на 25 про
центов, надой на корову — 
на 116 килограммов. Среди 
ферм первенствовали Соко- 
лозекая совхоза «Молчанов- 
ский» Молчанозского района 
(заведующий А. И. Сержан
тов), Чаинская совхоза «Ча- 
инс.кий» (заведующая В. М, 
Федорова) и Клюквинская 
Верхнекетекого района (за
ведующая Г. М. Трифонова).

Наивысших результатов в 
соревновании животноводов 
области за период конкурса 
добились: В. П. Сапегина — 
доярка совхоза «Парбиг- 
екий» Бакчарского района, 
В. .А. Батурина — доярка 
совхоза «Инкинский» Колпа- 
шевского района, Л. С. Ко
лесникова — доярка колхоза 
«1 Мая» Первомайского рай
она, М. Н. Перевозчикова — 
доярка совхоза «Усть-Бак- 
чарский» Чаинекого района 
и многие другие.

Конкурс помог вскрыть 
ряд важных, резервов, под
нять личную активность и 
ответственность каждого ра
ботника за выполнение со
циалистических обяза
тельств. В этом большую 
роль сыграли центры обще
ственно-политической рабо
ты, созданные теперь на 
всех фермах и комплексах. 
Сейчас важно не успокаи
ваться на достигнутом и на
копленный опыт, особенно . 
работы с людьми, перенести 
на летние дойные и откор
мочные площадки.

Усиление организаторской 
и воспитательной работы 
среди животноводов, кон
курс, помощь государства 
кормами, несмотря на огра
ниченные фуражные ресур
сы, — все эти меры позволи

ли за пять месяцев года 
производство мяса увели
чить в сравнении с этим же 
периодом прошлого года на 
5, а его закупки — на 6 про
центов, производство и реа
лизацию яиц соответственно 
на 6 и 3 процента. Больше 
получено и продано государ
ству молока. Возросла чис
ленность поголовья свиней и 
птицы. Больше получено мо
лодняка всех видов, улуч
шилась его сохранность. 
Лучше других вели продажу 
продуктов животноводства 
государству хозяйства Алек
сандровского, Каргасокского, 
Тегульдетского, Асиновского 
и Томского райокоз. Три из 
них — Тегульдетский, Кар- 
гасокский и Александров
ский — выполнили полуго
довой план продажи мяса. 
Близок к этому и Томский 
район.

Отстают хозяйства Зырян
ского, Первомайского, Чаин- 
ского и Кожезниковского 
районов, где не выполняют-, 
ся полугодовые планы про
изводства молока, а объемы 
его поставок к уровню про
шлого года снизились.

Дальнейшее увеличение 
производства продуктов жи
вотноводства невозможно без 
постоянного наращивания 
поголовья скота и птицы. 
Хозяйства области на 1 ию
ня по поголовью крупного 
рогатого скота не достигли 
уровня прошлого года. Если 
в колхозах и совхозах Аси
новского, Зырянского, Том
ского и Первомайского райо- 
онов из месяца в месяц это
го скота все больше, то в 
хозяйствах Бакчарского, 
Верхнекетекого, Каргасок
ского, Колпашевского, Чаин- 
ского и других районов — 
меньше. И хотя по области 
несколько увеличилось ко
личество коров, однако 
хозяйства Александровского, 
Парабельекого, Тегульдет
ского, Чаинекого и Карга
сокского районов сократили 
дойное стадо.

Наряду с качественной 
подготовкой нетелей необхо
димо обеспечить сохранность 
маточного поголовья, нельзя 
допускать необоснованного 

сокращения коров в стаде.
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За пять месяцев получено 
больше телят и поросят, 
улучшилась их сохранность. 
Однако из-за упущений в 
работе по воспроизводству 
стада меньше стало молод
няка крупного рогатого око
та в хозяйствах Александ
ровского, Кожевниковското, 
Парабельекого и некоторых 
других районов.

Много надо сделать для 
улучшения сохранности мо
лодняка крупного рогатого 
скота хозяйствам Кожевни- 
ковского, Каргасокского,
особенно Парабельекого рай- 
оноз, а также Зырянского и 
Чаинекого — по сохранно
сти свиней.

Хуже прошлогоднего шла 
работа по воспроизводству 
стада в Кожезниковском, 
Кривошеинском, Молчанов- 
ском, Парабельском и Пер
вомайском районах, где зна
чительно снизился выход 
телят в расчете на 100 ко
ров. А в совхозах Александ
ровского района на 100 корв 
йолучено всего 43 теленка.

В молочном скотоводстве 
заметной прибавки продук
тивности добились в Аси- 
новском, Верхнекетском, 
Каргасокском, Молчавов- 
ском, -Тегульдетском райо
нах: надой молока от коро
вы к уровню прошлого года 
возрос на 33—125 килограм
мов. Однако по итогам пяти 
месяцев так и не достигли 
прошлогодней отметки хо
зяйства Первомайского, Зы
рянского, Кожевниковското 
и Парабельекого районов.

Все еще низкими остают
ся среднесуточные привесы 
крупного рогатого скота и 
свиней на откорме. За пять 
месяцев-в целом по области 
показатели несколько улуч
шились. Но хозяйства Зы
рянского и Первомайского 
районов ухудшили оба пока
зателя, в Асиновском, Ко- 
жевниковском и Шегар- 
ском снизились привесы 
молодняка крупного рогато
го скота. Немало мер при
нимается в области для по
вышения качества молока, 
:го товарности. Эти показа

тели улучшаются. Больше 
других перзосортного моло
ка реализовали государству 
хозяйства Бакчарского, Ча- 
инского, Тегульдетского и 
Томского районов.

Вместе с тем совхозы 
Бакчарского и Парабельско- 
го, колхозы Зырянского рай
онов необоснованно снизили 
товарность молока, значи
тельную его часть израсхо
довав на внутрихозяйствен
ные нужды. И в целом по
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области качество молока 
остается невысоким. По это
му показателю мы отстаем 
от ряда краев .и областей 
РСФСР.

Многие недостатки в рабо
те животноводов являются 
следствием слабой трудовой 
дисциплины. На ряде ферм 
кадры не закрепляются, ча
сто ' меняется распорядок 
дня, не выполняются эле
ментарные требования по 
уходу, содержанию и корм
лению скота. Запущена на 
ряде ферм воспитательная 
работа в коллективах.

Важные задачи стоят сей
час перед животноводами: 
начался пастбищный период 
— пора ответственная и 
трудная. Как показывают 
оперативные данные, во всех 
без исключения районах 
продуктивность молочного 
стада превышает прошлогод
ний уровень. Животноводы 
области соревнуются уже за 
более весомую прибавку. Ле
то — пора большого молока, 
причем на более дешевых 
кормах. Использовать эту 
возможность нужно очень 
разумно.

Зеленый конвейер — неза
менимый резерв повышения 
продуктивности скота. И 
его следует организовать 
так, чтобы свежий, сочный 
корм вовремя и сполна по
ступал не только для дой
ного стада, но и для молод
няка, а также свиней. Зве
нья по обеспечению живот
новодства зелеными корма
ми нужно подчинить за
ведующим фермами, каж
дое звено должно иметь 
запасную технику для 
скашивания и подвоза зе
леной массы. Оплату труда 
механизаторов нужно поста
вить в зависимость от ко
личества производимой жи
вотноводческой продукции 
(надоев и привесов).

Опираясь на итоги кон
курса ферм и пяти месяцев 
года, можно сделать обнаде
живающий вывод:- задачи, 
стоящие перед тружениками 
ферм в новом полугодии, 
вполне реальны и выполни
мы. Животноводы могут и 
должны добиться в летнее 
время дальнейшего роста 
продуктивности и численно
сти стада, что в конечном 
итоге явится залогом успеш
ного выполнения планов и 
социалистических обяза
тельств завершающего года 
десятой пятилетки.

В. КОРНЕВ, 
заместитель начальника 
управления сельского 
хозяйства облисполкома.

ПРЕДСЕДАТЕЛЯ
Л .

12—13 июня в Томске 
находилась член Централь
ного Комитета КПСС, заме
ститель Председателя Сове
та Министров РСФСР Ли
дия Павловна Лыкова. Она 
приняла участие в област
ном собрании партийно
хозяйственного актива и 
медицинских ' работников, 
обсудившем вопрос: «О за
дачах по выполнению по
становления ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР 
по вопросам дальнейшего 
развития народного здра
воохранения и медицин
ской науки в районах Си
бири. и Дальнего Востока».

Товарищ Лыкова Л. П. 
ознакомилась с работой 
Томского филиала Сибир
ского отделения АН СССР, 
Сибирского филиала Онко
логического научного цент

ра и приняла участие в 
собрании ученых, медицин- • 
ских работников, строите
лей, посвященном откры
тию филиала Всесоюзного 
кардиологического научного 
центра АМН СССР, осмот
рела выставку медицинско
го приборостроения.

Вместе с Л. П. Лыковой 
находились:- депутат Вер
ховного Совета СССР, Ге
рой Социалистического
Труда, заместитель мини- ' 
стра здравоохранения
СССР Е. И. Чазов, министр 
здравоохранения РСФСР 
В. В. Трофимов, заведую
щий сектором ЦК КПСС 
П. П. Шчринский, акаде
мики АМН СССР Н. П. 
Бочков, Н. Н. Трапезников 
и другие,

В обкоме КПСС с уча
стием тт. Л. П. Лыковой,

Е. И. Чазова, В. В. Трофи
мова были рассмотрены во
просы дальнейшего разви
тия научных исследований 
по актуальным проблемам 
современной медицины. В 
рассмотрении вопросов
приняли участие первый 
секретарь обкома КПСС 
Е. К. Лигачев, секретарь. 
обкома КПСС П. Я. Слезко, 
заместитель председателя 
облисполкома В. И. Чеку- 
лаев, первый секретарь 
Томского горкома КПСС 
Ю. И. Литвикцев, заведую
щий облздравотделом В. Ф. 
Олейниченко, а также ру
ководители научных под
разделений и учебных за
ведений А. И. Потапов, 
М. А. Медведев, Р. С. Кар
пов, Б. Н. Зырянов и дру
гие.

м ш н с п й й и
НОВОСИБИРСК, 12 ию

ня. (ТАСС). Опережающий 
рост топливно-энергетиче
ских отраслей — важ
ная народнохозяйственная 

’проблема Сибири. Перспек
тивы развития этой отрас
ли — одна из главных тем 
дискуссии, развернувшейся 
на проходящей в академи
ческом городке научной 
конференции «Развитие 
производительных сил Си
бири».

— В районах Сибири 
сконцентрировано более 85 
процентов энергетического 
сырья страны — угля, неф
ти, природного и попутно
го газа, гидроресурсов, — 
сказал академик А. Тро- 
фимук. Он отметил ог
ромную . заинтересованность 
участников встречи пробле
мами комплексного изуче

ния и рационального освое
ния этих богатств. Среди 
вопросов, обсуждение кото
рых было продолжено сего
дня на заседаниях секций, 
-— основные направления 
поисково-разведочных ра
бот, перспективы разви
тия отраслей нефтегазового 
комплекса Сибири и ее уг
ледобывающих районов, 
новые источники топливно- 
энергетических ресурсов.

Только в Западной Си
бири уже открыто около 
200 месторождений нефти и 
газа, и ежегодно их число 
пополняется. Уникальны и 
угольные ресурсы Сибири, 
сосредоточенные в основ
ном в двух первоочередных 
для освоения районах — 
Кузнецком и Канско-Ачин- 
•ском. На базе этих бас

сейнов намечается создать 
энергопромышленные ком
плексы. Угли практически 
всех марок, в том числе 
коксующиеся, обнаружены 
в Южно-Якутском районе. 
Дорогу к ним открыла 
Байкало-Амурская магист
раль.

Вместе с тем, отмечалось 
на конференции, интен
сивное развитие топливно- 
энергетических отраслей 
сдерживает недостаток тру
довых ресурсов, удален
ность районов освоения 
природных богатств. Рост 
•нефтяной базы Западной 
Сибири затрудняет несогла
сованность в развитии от
дельных видов транспорта, 
отставание жилищного и 
культурно-бытового строи
тельства.

П р о в е р я е м  в ы п о л н е н и е  о б я з а т е л ь с т в

РАЗМАХ НЕ ПО СИЛАН?

П о р а  больш ого м олока
Успешно развивается 

молочное животноводство в 
колхозе «Сибиряк.» Зырян
ского района. После пере
хода дойного стада на лет
ние пастбища ежесуточные 
надои в среднем по хозяй
ству превысили девять ки
лограммов на корову, что 
на 400 граммов больше 
прошлогоднего. Особенно 
хорошо трудится коллек
тив животноводов Семенов

ской фермы. Здесь прибав
ка к уровню прошлого года 
составляет килограмм.

В колхозе завершается 
строительство новой удоб
ной дойки, рассчитанной на 
400 коров. Закончено бето
нирование площадки, смон
тирована водонапорная 
башня и ’ система водопро
вода, близится к концу 
монтаж доильной установ
ки УДС-3. Руководство

колхоза уделяет большое 
внимание созданию благо
приятных условий для 
труда и отдыха доярок и 
пастухов, гласности социа
листического соревнования 
среди животноводов. Все 
они полностью обеспечены 
средствами против гнуса.

Скоро на пастбища нач
нут возить зеленую под
кормку. Для этой цели 
сформированы звенья из 
опытных механизаторов. 
Всего в системе зеленого 
конвейера имеются посевы

ржи, однолетних и много
летних трав пяти сроков в 
расчете 0,5 гектара на ко
рову.

•» Специалисты - животно
воды и строители составили 
планы ремонта животно
водческих помещений. Сей
час завозятся необходимые 
материалы, и в скором вре
мени колхозники присту
пят к профилактическому 
и санитарному ремонту 
ферм, благоустройству
подъездных путей.

Г. МИХАЙЛОВ.
Зырянский оайон.

С К О Н Ц Е Р Ш И -В  СЕЛО
ВЧЕРА отправился в

путь областной агитпоезд 
«Работники культуры го
рода Томска — животново
дам и полеводам области».
Концертная бг .гада элек
тромеханического завода 
выступит перед тружени
ками Кривошеинского
района. В Бакчарском 
районе зрители встретятся 
с участниками художест- 

' венной самодеятельности 
Дома культуры ГРЭС-II. В 
Томском районе будет вы
ступать концертная брига
да треста Томскжилстрой.

Близ Томска мелиораторы 
строят совхоз, который дол
жен быть крупным ком
плексом по производству 
овощей, мяса и молока. У 
совхоза есть уже имя — 
«Чергюречеяский». И строят 
его коллективы треста 
Томсксовхозпромстрой объе
динения Союзтомскмелиора- 
ция с 1977 года. Что сделано 
за это время? Рабочая ко
миссия приняла несколько 
вспомогательных производ
ственных помещений, клуб- 
столовую, овощехранилище, 
пожарное депо. Завершается 
сооружение ' канализации, 
тгллотра.ссы, водопровода, 
кабельных сетей.

Важность объекта безу
словна. И, подчеркивая это, 
мелиораторы в своих социа
листических обязательствах 
на этот год, принятых на 
собрании партийно-хозяйст
венного актива, записали: 
«Закончить годовой план на 
объектах совхоза «Черноое- 
ченсклй» к 15 декабря». Как 
они выполняются?

Вопрос стоит тем более 
остро, что прошлогодний 
план коллектив ПМК-2 — 
основной строитель этого 
совхоза — выполнил всего 
наполовину.

Главный инженер ПМК 
А. В. Мордовии начинает 
нашу беседу с жалоб. Строй
ка по-прежнему в трудном 
положении. Не хватает лю
дей. |
_— В первом квартале мы 

обучили тридцать три чело
века, — говорит Александр 
Викторович. — Это—плотни
ки, бетонщики, каменщики. 
Но задержатся ли эти люди 
у нас? Ведь жилья нет. Вот 
у меня в тетради—анализ 
причин увольнения. Главные 
— отсутствие детского ком

бината, отдаленность от ме
ста .(, жительства. Около 50 
семей живет прямо на 
стройке.

— Если наша столовая бу
дет работать и дальше так, 
как сейчас, то мы забудем 
вкус молока и яиц. Даже 
овощей не увидишь, хотя 
рядом овощеводческое хо
зяйство. И там готовы нам 
продавать' продукты, но 
только через орс объедине
ния. А наш орс крайне не
расторопен, — говорит за
меститель начальника ПМК 
А. В. Александров. — Даже 
хлеб не всегда привозят.

— Выработка на рабочего 
неплохая, — вступает в раз
говор начальник планового 
отдела ПМК Р* И. Ковалева, 
— до 600 рублей в месяц. Но 
нестабильны кадры, боль
шая текучесть...

Правда, в ПМК есть и 
крепкие рабочие коллекти
вы. Это комсомольско-моло
дежные бригады плотников- 
бетонщиков В. Щукина, где 
как раз и проходят обучение 
многие новички, и А. Полу- 
надеждина, бригада камен
щиков Н. Рекундаля. Они 
успешно справляются с за
даниями. Дружно работают 
здесь и студенческие строй
отряды. Но этого мало.

— Из-за малоэффективной 
работы случайных людей, 
что связано также с отсут
ствием надежной базы про
изводства, — продолжает 
Раиса Ивановна, •— в год мы 
несем убытки, измеряемые 
тысячами рублей.

Пусковые объекты строи
тели разграничивают на 
«сдаточные» и «реально 
сдаточные» — в зависимости 
от снабжения стройматериа
лами. Заморожено, напри
мер, строительство живот

новодческого комплекса: 
ждут столярных изделий. 
Не преуменьшая значения 
всего этого, надо отметить и 
другие причины отставания. 
Гл&вная кроется в том, что 
руководители Союзтомскме- 
лиорации любят размах
нуться пошире. Силы и 
средства распылены по мно
гим объектам з погоне 
за освоением капвложений. 
Только один перечень сда
точных объектов второго 
квартала может утомить: 
силосные траншеи, кормо
цех, санпропускник, изоля
тор, автовесы, котельная... 
Да еще коровник на 800 го
лов, который, кстати, к 
числу «реально сдаточных», 
если пользоваться теоминр- 
логией строителей ПМК, от
нести трудно. А  ведь он 
должен быть сдан в начале 
лета под монтаж, а к нача
лу зимы — в эксплуатацию!

То, что у строителей нет 
своей базы, верно. Но ведь 
можно было бы, например, 
хотя бы под ремонтную ма
стерскую использовать вре
менно готовые площади по
строенных объектов. И жи
лищную проблему можно 
было решить, построив для 
рабочих общежитие. Ко ни
чего этого не сделано. И 
спросить вроде не с кого: 
часто меняются сами руко
водители ПМК. А  их на
чальники из объединения 
смотрят на стройку сквозь 
пальцы, больше занимаясь 
рассказами о ее перспекти
вах, чем конкретным, по
вседневным руководством. 
Не удивительно, что социа
листические обязательства 
оказались под угрозой соы- 
ва. В. КРЮКОВ.

ПМК-2 объединения 
Союзтомскмелиорация.

Л И К В И Д И Р У Ю Т  О Т С Т А В А Н И Е
Животноводы области завершили перевод скота на 

летние пастбища, в большинстве районов выполнены 
планы сева яровых культур зерновых и кукурузы. Сей
час сельские механизаторы активно готовятся к следую
щему этапу: скоро начнется сенокос. Мы попросили 
начальника Кожевникове кого райсельхозуправления 
А. С. Ламбина рассказать о ходе летнего комплекса.

С начала года многие хо
зяйства нашего района допу
стили большое отставание в 
производстве молока. Но 
после выведения коров на 
летние пастбища, положение 
в молочном животноводстве 
значительно улучшилось. На 
И июня надои на одну фу
ражную корову в среднем 
по району были на 400 грам
мов выше прошлогоднего. 
Положительно сказалась бо
лее тщательная подготовка 
к переходу на летнее содер
жание, да и травостой нын
че богаче, чем год назад.

Скоро начнем возить ко
ровам ча пастбища зеленую 
подкормку. Это позволит 
нам сохранить высокую 
ПРО 1УВТКВЧОСТЬ животных 
все лето, сократить и ликви
дировать отставание в про
изводстве молока.

Правда, до сих пор у нас 
не совсем благополучно об
стоят дела с товарностью

молока. Сейчас она держит
ся на уровне 86 процентов, 
что на четыре процента ни
же среднеобластного показа
теля. Ряд хозяйств не соб
людает правил сдачи моло
ка. Нередко еще случаются 
разногласия с Кожевников- 
ским заводом сухого обез
жиренного молока по пово
ду жирности и веса сдавае
мой продукции.

Сейчас механизаторы рай
она поднимают зябь, ремон
тируют сеноуборочную тех
нику. Почти все тракторные 
косилки, грабли, подборщи
ки, стогометы поставлены 
на линейку готовности в 
совхозе «Елгайский». Высо
кими темпами ведут ре
монтные работы такие хо
зяйства, как совхозы имени 
X X I и X X II съездов КПСС, 
«Авангард». А вот в совхо
зах «Ювалинский», «Мали
новский» и в откормсовхозе

ремонт сеноуборочной тех
ники затянулся.

К 16—17 июня планируем 
полностью завершить ре
монт, проверить все меха
низмы и приступить затем 
к сенокосу.
' %■

а  нашем районе больше, 
чем в каком-либо другом, 
агрегатов по приготовлению 
витаминной травяной муки— 
16. Двенадцать из них пол
ностью готовы к работе. 
Первым начал производство 
ценной подкормки коллек
тив механизаторов совхоза 
«Малинозский». Десятки 
тонн травяной, муки уже 
поступили на хранение в 
склады. За «Малиновским» 
приступили к этому виду 
кормозаготовок совхозы
«Елгайский», «Дубровский» и 
«Заветы Ленина».

Скоро специалисты управ
ления сельского хозяйства 
начнут проверку качества | 
всходов зерновых культур * 
По предварительным дан- { 
ныв, в большинстве хо- I 
зяйств всходы хорошие. Ис
ключением являются посевы 
на полях совхоза «Аван
гард», где дождей почти не 
было.

ПРАЗДНИК М ЕДИ КО В
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Р Я Д О М  С Н А С Т А В Н И Ц Е Й
Недавно пришла на Берез- 

кинскую ферму’ совхоза 
«Октябрь» Томского района 
молодая доярка Татьяна 
Викторова. Но профессию 
мастера машинного доения 
освоила быстро. Сейчас на
дои в ее труппе приближа

ются к показателям передо
вых доярок совхоза. За май 
Викторова получила от каж
дой из своих коров по 322 
килограмма молока, а с на
чала года — по 1.781 кило
грамму.

Большущ помощь в овла
дении профессией оказала

Татьяне опытная доярка 
Нина Никитична Неупокое- 
ва. Она является наставни
цей Викторовой.

НА СНИМКЕ: молодая
доярка Т. А, Викторова со 
своей наставницей Н. Н. Не- 
упокоевой.

Фото Б, Некрасова.

«Жить и работать по-ле
нински» — под'‘ таким де
визом отмечается День ме
дицинского работника в 
нынешнем году. Советская 
страна располагает самым 
большим количеством ме
диков в мире. К концу пя
тилетки у нас будет мил
лион врачей.

Торжественное собрание, 
посвященное празднику, 
состоялось 12 июня в Моск
ве, в Большом театре Сою
за ССР.

В президиуме — секре
тарь ЦК КПСС М. В. Зи- 
мянин, руководители ми
нистерств и ведомств, уче
ные, представители обще
ственности.

Тому, как претворяются 
в жизнь ленинские заветы 
в борьбе за здоровье наро
да — величайшее общест
венное богатство, посвятил 
доклад министр здравоох
ранения СССР академик 
Б. В. Петровский.

Министр подчеркнул, что 
постоянно растет матери
ально-техническая база 
здравоохранения. Так, к 
концу 1980 года в СССР 
будет развернуто 3 мил
лиона 320 тысяч больнич
ных коек и обеспеченность 
населения медицинской 
помощью достигнет одного 
из самых высоких показа
телей среди других стран.

(ТАСС).

„ !\ ,~ ? ЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ о б л а с т н о г о  с о в е т а  
НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ с е м н а д ц а т о г о  с о з ы в а

Вторая сессия областного Совета народных депутатов 
открывается 17 июня 1980 года, в 10 часов утра, в боль
шом зале Дома политического просвещения обкома 
КПСС <ул. Карла Маркса, 14).
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Вахтовый метод: опыт и проблемы

ВАСЮ ГАНСКИЙ
В А Р И А Н Т

Оленье, Катыльгинское, Первомайское—  
эти месторождения первыми из всей Васю- 
га'кской группы должны быть освоены в 
ближайшие годы.

К 1985 году нефтегазодо
бывающее управление Васю- 
ганнефть должно довести 
уровень добычи «черного зо
лота» до 4—4,5 миллиона 
тонн. Как быстрее и эконо
мичнее взять эту нефть? 
Вопрос перед нами стоял 
очень остро. Предлагались 
различные варианты освое
ния Васюганья. Однако вы
бор пал на создание вахто
вого поселка на 3.000 жите
лей, точнее сказать, рабо
тающих.

Весной 1978 года был по
строен нефтепровод Васюган 
—Раскино, и уже в августе 
Оленье месторождение нача
ло давать нефть. В апреле 
1979 года построена ЛЭП-110, 
соединившая Васюган с го
сударственной системой
энергоснабжения, а уже в 
мае на Оленьем началось 
эксплуатационное бурение. 
Параллельно шло строитель
ство промышленных баз в 
Катыльге, жилья в вахтовом 
посейке Пионерном и про
кладка первой на Васюгане 
капитальной дороги.

Для координации действий 
всех васюганских подразде
лений здесь создан штаб, 
объединяющий руководите
лей всех коллективов, осва
ивающих новую группу ме
сторождений.

Сейчас на Васюгане суще
ствует два типа вахтового 
метода: в непрерывном про
изводстве люди работают по 
семь дней, а в прерывном— 
по 15 дней (с рабочим вре
менем 11—12 часов в сутки). 
Такие графики были выра
ботаны на основании анали
за, производственной обста
новки и позволили значи
тельно сократить потери ра
бочего времени, рациональ
но использовать авиатран
спорт.

Большое внимание в вах
товом поселке уделяется 
воспитательной работе. Вы
полняя постановление ЦК 
КПСС. Президиума Верхов-' 
него Совета СССР, Совета 
Министров СССР и ВЦСПС 
«О дальнейшем укреплении 
трудовой дисциплины и со
кращении текучести кадров 
в народном хозяйстве», мы 
стараемся прежде всего соз
дать здоровый микроклимат 
в каждом цехе, в каждой 
бригаде.

В вахтовых поселках по
литинформации проходят 
непосредственно на рабочих 
местах, в производственных 
коллективах. В Пионерном

и на Оленьем действуют 
центры общественно-поли
тической работы, где в ос
новном и сосредоточена вос
питательная деятельность 
партийных организаций ва
сюганских предприятий. Это 
способствует повышению по
литической и трудовой ак
тивности рабочих и служа
щих, вырабатывает в них 
коммунистическое отноше
ние к труду.

В общежитиях мы стре
мимся создать нормальные 
условия для организации 
здорового, активного отдыха. 
Работают библиотека, крас
ный уголок, где проводятся 
вечера отдыха, встречи с 
ветеранами труда, работни
ками литературы, искусства, 
читаются лекции, демонст
рируются кинофильмы. Обо
рудованы комнаты отдыха, 
где можно почитать газеты и 
журналы, сыграть в шахма
ты, посмотреть передачи по 
цветному телевизору.

Немалое преимущество 
вахтового метода мы уже 
ощутили. Вот производствен
ные показатели: в 1979 году 
выполнен план по добыче, 
повысилась производитель
ность труда, перекрыто за
дание по реализации про
дукции. Если за два первых 
года на Васюгане было осво
ено 54 миллиона рублей ка
питальных вложений, то 
уже в 1980-м планируется 
довести эту цифру до 70 
миллионов (в том числе 31 
миллион на строительно
монтажных работах). Для 
этого у нас есть необходи
мые производственные мощ
ности. материальные ресур
сы. В этом году нам пред
стоит добыть 520 тысяч тонн 
топлива. Единственный путь 
достижения поставленной 
цели мы видим в дальней
шем совершенствовании вах
тового метода.

Рост объема нефтедобычи 
требует притока рабочей 
силы. В наших условиях 
одним из решений этой 
проблемы является вахтовое 
обеспечение рабочей силой 
из Томска. Поэтому уже . в 
1980-м нам необходимо раз
местить в Пионерном полто
ры тысячи человек. В посел
ке же пока имеется одно об
щежитие на 550 мест. Нуж
но срочно (и это включено в 
планы года) построить еше 
мшшмум десять общежитий 
на 102 места каждое.

Однако деревянные зда
ния — это временный ва
риант обустройства вахтово

го поселка. Сейчас развора
чивается основное строитель
ство жилого комплекса на 
три тысячи человек. В капи
тальных знаниях будут соз
даны все необходимые ус
ловия для проведения обще
ственно-политической рабо
ты, для нормального отдыха 
и быта вахтовиков.

Нам кажется, что сейчас 
также настала необходи
мость создать типовое блоч
ное оборудование для вахто
виков непосредственно на 
месте работы. Чтобы произ
водственный участок выгля
дел не скоплением 15—20 
разнокалиберных вагончи
ков, а представлял из себя 
единый комплекс, включаю
щий жилые помещения, ме
ста для отдыха и бытовых 
нужд. Только тогда сгладят
ся различия между усло
виями жизни людей на ме
стах добычи нефти и в ба
зовом городе.

На наш взгляд, необходи
мо изменить нормативы 
планирования численного 
персонала работающих вах
товым методом. Ныне дей
ствующая система неприем
лема для данного режима 
работы, она отрицательно 
сказывается на процессах 
производства, не способству
ет закреплению кадров. Ис
ключая мастеров бурения, 
цеха подземного и капиталь
ного ремонта скважин, во
обще не решен вопрос о 
сменности инженерно-техни
ческих работников, персона
ла производственного отде
ла по обустройству место
рождений, который по усло
виям работы постоянно дол
жен находиться на промыс
ле.

Не все пока благополучно 
и в службе быта. Очевидно, 
что нормальные условия 
жизни на вахте, уют зави
сят от устойчивости и заин
тересованности в работе кад
ров жилищно-эксплуатаци
онного управления. Престиж 
этой профессии на вахтах 
необходимо поднять до са
мого высокого уровня.

Еще одна проблема, а ско
рее недоработка, — в неком
плексном внедрении вахто
вого метода на Васюгане. 
Дело в том, что строители и 
транспортники, постоянно 
необходимые при эксплуа
тации месторождений, рабо
тают по старинке. Не мо
гут они перейти на вахто
вый метод и л » не хотят — 
понять трудно^ .Но из-за 
этого на производстве воз
никает очень много проб
лем.

Вахтовый метод освоения 
новых месторождений поро
дил много споров и дискус
сий. Одни его одобряют, дру
гие отрицают. Но он никого 
не оставил равнодушным. 
Значит, есть в нем рацио
нальное зерно. Пока что он 
не нашел юридического 
обоснования, требует тща
тельного изучения организа
ции рабочего процесса, со
циального климата вахто
вых поселков и .многого дру- 
гого: Для* нас ■ это очень ва
жно, поскольку"мы . приня
ли вахтовый метод и наме
рены его совершенствовать.

Ф. ГАРИПОВ,
начальник НГДУ Васю- 

ганнефть.

П О  С А Е А А М  Н А Ш И Х
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

« Б Л А Г О П О Л У Ч И Е
3 А  Ч У Ж О Й  С Ч Е Т »

В статье «Благополучие 
за чужой счет» («Красное 
знамя» за 16 апреля) рез
кой критике были подверг
нуты некоторые подразде
ления облсельхозтехники, 
стремящиеся путем обсчета 
хозяйств и приписок соз
дать видимость выполне
ния своих планов.

бтвечая редакции, пред
седатель областного объ
единения по производст
венно-техническому обеспе
чению сельского хозяйства 
В. Г, Кулагин признал, что 
факты правильные. Статья 
была обсуждена на заседа
нии коллегии облсельхоз

техники. Начальник стан
ции технического обслужи
вания автомобилей Бак- 
чарской райсельхозтехники 
И. Волошенко :за наруше
ния от занимаемой долж
ности освобожден.

Денежные средства в 
сумме 16.213 рублей, неза
конно взятые с хозяйств 
станцией техобслуживания 
ферм Восточной, межрай- 
сельхозтехники, хозяйствам 
возвращены. Управляющий 
И. Петушков привлечен к 
материальной ответствен
ности, с него взыскан ме
сячный должностной ок
лад. Наказан и главный 
инженер В. Пестряков.

Главному бухгалтеру
В. Ананьиной объявлен 
строгий выговор.

Привлечены к админи
стративной ответственно
сти руководители и других 
райседьхозтехник, допу
стивших обсчеты хозяйств.

В своем ответе В. Г. Ку
лагин сообщил также, что 
для лучшего контроля в 
объединении введена но
вая форма отчетности, про
веден семинар с начальни
ками и бухгалтерами стан
ций техобслуживания
ферм, автомобилей, ма
шинно-тракторного парка. 
Наводится порядок в обес
печении хозяйств соответ
ствующими прейскуранта
ми, ценниками, справочни
ками расценок и тарифов 
с изменениями и дополне
ниями к ним. Свои дейст
вия облсельхозтехника со
гласует с областным управ
лением сельского хозяй-. 
ства. Все- это должно ко
ренным образом улучшить 
экономические отношения 
между райсельхозтехника- 
ми и хозяйства»!.

Н о в о е  в  з а г о т о в к е  к о р м о в
Закончен первый этап 

борьбы за высокий урожай. 
Труженики села нынче 
больше внесли минераль
ных и .органических удоб
рений в почву, лучше ее 
подготовили, в сжатые сро
ки провели сев зерновых, 
зернобобовых и кормовых 
культур.

Сейчас нет важнее задачи 
— своевременно, без про
медления начать заготовку 
кормов. Руководителям и 
специалистам хозяйств, ме
ханизаторам надо уяснить, 
что важно не только нако
сить сено, заготовить сенаж, 
силос, но чтобы все корма 
были высокого качества. 
Уборка трав в оптимальные, 
ранние сроки позволит со
хранить в них протеин, уг
леводы, каротин, получить 
больше питательных ве
ществ с гектара. При ранней 
уборке (начало с 16—18 ию
ня) в условиях нашей обла
сти можно получить второй 
укос костра и овсяницы, что 
значительно пополнит кор
мовые ресурсы.

Некоторые ждут, когда 
трава подрастет и злаковые 
заколосятся, зацветут кле
вера. Многолетний опыт 
Томской госсельхозопытной 
станции, других научных 
учреждений и передовых 
хозяйств показывает, что 
многолетние злаковые травы 
надо убирать в фазе выхода 
в трубку, а бобовые — в

фазе стеблевания, начала 
бутонизации. Тем более это 
надо делать цынче — благо
приятные условия весны, 
дожди улучшили травостой.

Задача состоит в том, что
бы 16—20 июня начать заго
товку кормов: витаминной
травяной муки и сенажа.

Что можно порекомендо
вать нового в заготовке, учи
тывая, что метеорологи обе
щают засушливое лето? В 
прошлом году на опытной 
станции был разработан 
прием закладки сенной рез
ки в траншеи. Сегодня м*1 
уже имеем данные, свиде
тельствующие о хороших ре
зультатах. В килограмме 
сенной резки имеется 
0,51—0,60 кормовых единиц, 
48—70 граммов переваримо- 
го протеина; больше, чем в 
обыкновенном сене, кароти
на и сахара.

В чем особенности заготов
ки этого корма? Она почти 
не отличается от технологии 
приготовления сенажа. Дело 
в том, что в жаркую погоду 
трава значительно быстрее 
подвяливается и подсыхает 
до влажности 20—25 процен
тов, в то время как сенаж 
имеет влажность 45—58 про
центов, то есть масса по 
влажности приближается 
ближе к сену, чем к сенажу.

Чтобы не тратить времени 
на перестройку отрядов на 
заготовку сена, не увеличи
вать затраты труда на коп

нение и стогование и чтобы 
не менять сложившуюся си
стему машин и технологию 
при сенажировании, один и 
тот же отряд (в зависимости 
от погодных условий) может 
заготавливать сенаж или 
сенную резку.

Технология такая же, что 
и при сенажировании: тра
вы скашиваются, подвяли
ваются и просыхают в вал
ках, подбираются и измель
чаются, закладываются в 
траншеи. Обязательное усло
вие — укрытие траншей 
пленкой. Наш опыт показал, 
что всякий корм, даже су
хой, как витаминная травя
ная мука, хранится лучше 
под пленкой, в изолирован
ном состоянии. Отличие -е- 
нажа рт сенной резки — 
только во влажности мас
сы. При влажности выше 
25—30 процентов будет се
наж, и .ниже 25 процентов 
— сенная резка. -

Для определения влажно
сти в каждом отряде у нас 
был введен «качественник», 
который следил за качест
вом работ. Для этой работы 
хорошо использовать экс
пресс-лаборатории. Это ком
пактные, укомплектованные 
необходимыми оборудовани
ем и ‘ реактивами, перенос
ные лаборатории. При по
мощи их можно в полевых 
условиях определять содер
жанке каротина и влаж

ность в витаминной травя
ной муке и сухих грубых 
кормах. При отсутствии ла
боратории пробы набирают
ся в полиэтиленовые ме
шочки и отправляются для 
анализа в агрохимлабора
тории.

Заготовка сенной резки 
сопряжена с большими 
трудностями, чем сенажа. 
Но и по кормовым достоин
ствам она выше, чем сенаж. 
Поэтому, чтобы заинтересо
вать механизаторов в заго
товке этого вида корма, бы
ла применена повышенная 
оплата труда.

Центральный Комитет
КПСС поставил задачу перед 
тружениками села создать 
специализированную отрасль 
по заготовке кормов. В свя
зи с этим встает острая 
необходимость в специали
зированных конвейерах для 
обеспечения сырьем агрега
тов на заготовке сенажа, 
сенной резки и витаминной 
травяной муки. Производ
ство кормов должно быть 
беспрерывным в течение 
всего летнего периода. На 
опытной станции разрабо
тан травяной оборот — из 
озимой ржи, ' многолетних 
злаковых трав и зерносена- 
жа различных сроков сева.

Но осенний период (по
следняя декада августа и 
сентябрь) долго оставался 
без крепкой сырьевой базы, 
и производство кормов в

это время практически пре
кращалось. Теперь у нас ве
дется работа по выявлению 
культур, которые могли бы 
и в это время служить зе
леной массой, достаточной 
для производства кормов и 
подкормки.

На наш взгляд, в этом от
ношении заслуживает осо
бого внимания кормовое 
просо. Трехлетние наблюде
ния показали, что с 20 . 
августа по 10 сентября 
зеленая масса проса име
ет такие же показатели, 
как зеленая масса востра с 
22 июня iio 5 июля: влаж
ность — 74 — 76 процентов, 
0,19—0,23 кормовых единиц 
и до 30 мг каротина. Кормо
вое просо хорошо выдержи
вает первые осенние замо
розки.

Еще более поздней куль
турой для получения зеле
ной массы в конце сентября 
и в октябре, выдерживаю
щей заморозки до 10—14 
градусов, является яровой 
рапс. Посеянный в конце 
июня — начале июля, он 
может обеспечить дойное 
стадо зеленой травой и 
сырьем агрегаты АВМ 
вплоть до снега.

А. АНАНЬЕВ, 
-заместитель директора 
Томской госсельхозопыт
ной станции, кандидат 
сельскохозяйств е н н ы х  

наук.

Творцы модной обуви
Наши представления о 

сапожнике складываются 
из увиденного в крошеч
ных мастерских или, в 
лучшем случае, в Доме 
быта, где появилась меха
низация. Но все же это — 
только ремонт.

А как создается новая 
модель обуви? Туфли ори
гинального фасона создают 
по индивидуальным зака
зам в ателье Томскгор- 
обувьоыта. Специалистов 
для них готовит техниче
ское училище № 13.

Название их профессии 
прозаическое: заготовщики
верха обуви. Верх — это 
именно то, что выше подо
швы и создает в основном 
красоту обуви.

В учебном кабинете учи
лища сидят за столиками 
девушки в белых косын
ках. Они имеют дело не с 
целыми кусками кожи, из 
которых надо выкраивать 
верх обуви, а с заготовка- 

. ми.
Мастер производственно

го обучения Т. М. Солдато
ва рассказывает:

—С первого курса мы 
учимся делать строчку — 
это одно,. из главных укра
шений обуви. У. нас много 
приспособлений для просеч
ки отверстий разной фор
мы. Широко используем 
металлическую отделку.
Ш ь е »  не только обувь, а 
еще сумочки, кошельки, 
перчатки, футляры для 
мелких предметов. Учимся 
шить унты. Все делаем на 
машинах, физическая сила 
не нужна.

В училище гордятся сво
ими питомцами. Это И. Ро
маненко из Дома быта № 2, 
И. Долганов из этого же 
ателье (сейчас служит в 
армии). Фотография С. Ква
совой—на Доске почета объ
единения.

— Заработки у модель
еров неплохие, -— продол
жает Татьяна Михайловна. 
— Уже после трех месяцев

работы многие получают 
по 150—180 рублей. А опыт
ные мастера -— почти в два 
раза больше. Ведь это 
специалисты высокого
класса, работающие по ин
дивидуальным заказам.

Известная поговорка «Са
пожник без сапог» не под
ходит для учащихся ТУ-13. 
На уроках производствен
ного обучения они выпол
няют заказы базового 
предприятия. Их продук
цию принимает и оцени
вает специалист из ателье.

А  понравившуюся модель 
туфель, босоножек может 
приобрести любой желаю
щий. Вот и щеголяют де
вушки в модной обуви, ко
торую изготовили сами.

В училище любят красог 
ту и творят ее своими ру
ками для других.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
* * *

НА СНИМКЕ: мастер Т. М. 
Солдатова (слева) и уча
щаяся М. Курточакова с 
готовой продукцией.

Фото автора.

4КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ВСЕСОЮЗНОЙ УДАРНОЙ
Как обычно, очередной, 

35-й, номер приложения от
крывается сообщением об 
итогах соревнования за про
шедшую неделю. Примеча
тельным в этот раз является 
то, что в СМУ-14, которое 
недельный план выполнило 
на 95 процентов, звания 
победителей удостоились не 
отдельные бригады, а круп
ные производственные под
разделения: участок, прораб

ство. Это свидетельствует о 
наметившейся в генподряд
ном управлении тенденции к 
усилению темпов и повы
шению качества строительно
монтажных работ. О необхо
димости закрепить эти тен
денции как раз и говорится 
в статье «Водородная стан
ция». Вторая смена, ликвида
ция простоев, бригадный под
ряд, укрепление дисциплины 
— вот те резервы, которые

использоватьнеобходимо 
полною меру.

«Совместно с монтажника
ми» — так называется ста
тья начальника цеха конфек- 
ционирования ТНХК Г. Сосу- 
нова. Для помощи монтажни
кам, пишет автор, созданы 
три бригады эксплуатацион
ников. Составлен график сов
мещенных работ, создан 
штаб подготовки цеха к пу
сконаладке. Она начнется 
здесь в конце июля.

« К р а с н о е  з н а м я »  на объектах жилищного строительства

ВЫСОКА ЛИ ВЫСОТА?
В последнее время в ре

дакционной почте участи
лись письма, авторы кото
рых сообщают о случаях 
брака строительных работ, 
жалуются на недоделки. 
Речь, как вы понимаете, 
идет прежде всего о жилых 
объектах. Тенденция, надо 
отметить, не совсем понят
ная: обычно, поток такого 
рода информации возрастает 
непосредственно после засе
ления очередной «обоймы» 
новых домов, а в Томске за 
второй квартал пока еше 
ничего не введено. (Почему 
не введено — об этом раз
говор особый, мы к нему 
еще вернемся). Скорее всего, 
начавшееся лето обнажило 
многие строительные недо
статки, -законсере!*рованные 
зимними морозами и снега
ми... Нельзя забывать и о 
том, что по мере удовлет

ворения населения квад
ратными метрами жилпло
щади растет и требователь
ность людей. И это естест
венно: человеку теперь нуж
на не просто крыша над го
ловой, а нормальное, удоб
ное, качественно выстроен
ное жилье.

Так вот, о том, насколько 
высоко это качество. Есть 
необходимость пересказать 
один документ, полученный 
недавно редакцией. Он 
предоставлен нам областным 
комитетом народного конт
роля.

Обрамляя площадь Нахи
мова, встает на въезде в 
наш город красивый боль
шой дом'. Девять этажей, сто 
сорок четыре квартиры. На 
него нельзя не обратить вни
мания: непривычная форма 
сочетается со строгостью ли
ний, Светлан облицовка ра

дует даже самый взыска
тельный вкус. Но это, так 
сказать, лишь фасад, внеш
ний вид...

Народные контролеры же 
поинтересовались тем, что 
за фасадом. В результате 
появились на свет следую
щие строки:

«Установлено, что при 
кирпичной кладке стен вер
тикальные швы заполнены 
раствором не на всю глубину 
кладки, а толщина горизон
тальных швов достигает 25— 
30 миллиметров. Отклонения 
вертикальных поверхностей 
стен, оконных и дверных 
откосов достигают 30 милли 
метров при норме не более 
10 мм. С отступлением от 
проекта выполнена заливка 
швов между плитами пере
крытий. Три плиты пере
крытия и пять железобетон
ных перемычек, смонтиро

ванные в доме, имеют низ
кое качество и требуют за
мены. Подлежат переделке 
также 100 квадратных мет
ров развалившихся кирпич
ных перегородок подвально
го помещения...».

И так далее. Иными сло
вами, если и говорить о ка
честве объекта, то о качестве • 
крайне низком. А  можно и 
вообще не говорить — как 
поступают, в частности, лю
ди, по долгу службы ответ
ственные за это самое каче
ство на этом самом объекте. 
Народные контролеры — 
люди въедливые, и они до
сконально установили, что 
все должностные лица, на
чиная с прораба и кончая 
главным инженером СУ-13 
Томскжилстроя, видели брак, 
но никто из них не остано
вил работу, не заставил бра
коделов исправлять огрехи.

Как часто, говоря о каче

стве нашего строительства, 
мы ищем объективные при
чины, забираемся вглубь 
проблемы, предаемся анали
зу — там, где нужно даже 
не искать, а просто наказы
вать виновных! Мы говорим 
о слабости базы стройинду
стрии (и она действительно 
слаба), о низком качестве 
кирпича (и здесь работы 
непочатый край), о нерит
мичной комплектации объ
ектов, но вот вам конкрет
ный случай, в котором вся 
объективная подоплека ухо
дит на второй план, а на 
первый выпирает безалабер
ность непосредственных ис
полнителей и бездарное ру
ководство ими. Значит, пре
жде чем говорить и шуметь 
о нерадивых смежниках, 
прежде чем возносить воп
росы борьбы за качество на 
высоту, недосягаемую даже 
на уровне треста, надо бы 
взглянуть поближе. Кто 
строит .и как строит, кто ру
ководит и чем руководит...

В нашем случае точки 
уже расставлены. Главному 
инженеру СУ-13 А. И. Гого- 
лину объявлен выговор, на 
него произведен денежный

начет. К материальной от
ветственности привлечены и 
Непосредственные виновни
ки.

Но этого мало.
Наведен порядок на одном 

объекте и, будем наде
яться, -,-в одном стройуправ
лении. А в целом для треста 
— сделаны ли выводы? А по 
управлению строительства?

Похоже, что нет.
Вот сооружаются жилые 

дома для ТНХК. Много 
квадратных метров и много 
квартир. Сроки сдачи этих 
домов срываются. И, пыта
ясь как-то оправдать этот 
срыв, говорят иные инже
нерно-технические работни
ки:

— Слишком уж высокие 
требования предъявляет за
казчик.

А вы как хотели, товари
щи? Требования и должны 
быть высоки. А  слишком 
высоких требований к жи
лью в наше время и в на
ших условиях просто быть 
не может. Там, где дело ка
сается самых насущных 
людских нужд, оправдан, 
как видим, самый жесткий 
контроль.

В. ЛОШЛА.

И Д Е Т  Д В У Х М Е С Я Ч Н И К  

П О  Б Л А Г О У С Т Р О Й С Т В У
В  Томске и области идет двухмесячник по благо

устройству. Поэтому в редакционной почте много 
писем на эту тему. Часть из них мы сегодня пуб
ликуем.

А СКВЕРЫ— РЯДОК...
Сквер по ул. Дзержин

ского -— прекрасный зеле
ный уголок. В выходйые 
здесь всегда людно. Осо
бенно много родителей' с 
малышами.

Дедушка подвез к цвету
щей черемухе на коляске 
внука. Мальчик в восторге. 
Смотрит, как пчелки сну
ют в белых гроздьях аро
матных цветов.

А  вот на скамейке под 
лиственницей о чем-то бой
ко спорят студенты. Зеле
ная крона деревца защи
тила их от солнца.

Часто бываю в этом скве
ре. За последние годы он 
действительно похорошел. 
Милиция и дружинники 
отвадили пьяниц. РСУ зе
леного строительства уста
новило скамейки.

В прошедшую субботу я 
застал в сквере работников 
этого РСУ. Мастер Г. Бра
гина и рабочие 3. Долгих, 
М. Леухина высаживали на 
клумбе цветы.

•— Ежегодно в городе са
жаем немногим менее 
миллиона цветов, ■— рас
сказывает Г. Брагина. — 
На этой клумбе садим
львиный зев.

Г. Брагина отмечает боль
шую заботу о сквере уча
щихся медучилища. Они 
постоянно наводят здесь
чистоту и порядок.

Буйно цветут в сквере че
ремуха, рябина и ранет. 
Прямо под окнами жилых

домов -разливается чудесный 
аромат цветения..

Неподалеку от первого 
находится и отличается, 
как небо от земли, другой 
сквер. Он, видимо, не име
ет хозяина, хотя и распо
ложен на самом виду. Меж
ду магазином № 7 Киров
ского райпищеторга ж 
ПМК-603 треста Связь- 
строй.

Асфальтовые дорожки за
валены мусором. Особенно 
много скопилось его , у 
скамеек. Окурки, бумага, 
шелуха от семечек, битое 
стекло. Зеленая травка пе
стрит пачками из-под па
пирос, целлофановыми об
рывками, прошлогодними 
листьями. По всему видно, 
что метла давно не «наве
щала» этот сквер. А  он, 
между прочим, на самом 
виду у горожан. На одной 
из главных магистралей 
города. Задумчиво шеле
стят листвой березы. О 
чем-то шецчутся два моло
дых кедра. А  под ними на 
двух сдвинутых скамейках 
бойкая старушка считает 
порожнюю посуду из-под 
вина, собранную в сквере. 
Озорной ветерок гонит по 
дорожкам окурки, обрывки 
газет... Кто же хозяин 

, этого сквера? Когда же 
здесь будет порядок? Эти 
вопросы — Кировскому 
райисполкому.

Л. КЛЕИЦОВ,
инженер института

«Теплоэлектропроект».

У Л И Ц А - С Т У П Е Н Ь К А М И
Наш орденоносный обла

стной центр прихораши
вается, чистится, моется, 
меняется на глазах. Прово
дится огромная благоуст
роительная работа.

Огромная, но всегда ли 
рациональная? Достаточно 
присмотреться, чтобы уви
деть, что не все продума
но в благоустройстве улиц 
и дворов. Вот один из не
достатков: не соблюдается 
уровень улицы. Профиль 
улицы в ступеньках: доро
га, газон, тротуар, а грунт 
в газоне горкой. С него в 
сырую погоду течет грязь, 
в сухую метет пыль. После 
дождика пешеход выбирает 
путь, где посуше, т. е. га
зон.

Не все ладно с бордюра
ми. Сотнями закапывают 
их где надо и не надо. Не 
говоря об их стоимости, это. 
тяжелый, трудоемкий труд. 
Пешеходы переступают
через них, балансируют по 
ним среди луж, перетаски
вают через них коляски и 
даже машины. Так ли уж 
они везде необходимы? И 
стоит ли их менять через 
год?

Теперь о газоне. О той 
части улицы, которая слу
жит барьером между пеше
ходом и транспортом. Эту 
часть улицы нельзя пу
тать со сквером,, клумбой, 
парком, бульваром и т. д. 
По-видимому, здесь должна 
расти хотя бы трава. Но 
многие газоны буйно зарос
ли бурьяном.

И, наконец, о зелени. 
Вряд ли имеет смысл по
садка деревьев и кустарни
ков благородных пород, В 
условиях Сибири ценность 
деревьев прежде всего в 
морозостойкости, плюс з 
условиях города — в не
прихотливости. Третий
критерий — густота кроны. 
Ну( а красота? Красота — в 
разнообразии и естествен
ности. Морозостойкие по
роды лиственных деревьев 
и в октябре еще зелейые. 
А если горожанин поможет 
весне, зелень появится в 
середине апреля, а то и 
раньше.

Ф. СПРАГОВСКЙН,
шлифовщик маномет
рового завода, член 
бюро Советского рай

кома КПСС.

« К о с м о с - ! 1 8 7 » п о л е т е
12 июня 1980 года в Со

ветском Союзё произведен 
запуск очередного искусст
венного спутника Земли 
«Космос-1187».

На борту спутника уста
новлена научная аппарату
ра, предназначенная для

продолжения исследований 
космического пространства. 
Установленная на спутнике 

, аппаратура работает нор
мально. Координационно
вычислительный центр ве
дет обработку поступающей 
информации.

(ТАСС).
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«Развивать производст
во полупроводниковых, 
особо чистых и специаль
ных материалов для 
электронной, электротех
нической промышленно
сти и других отраслей».

(Из материалов XXV 
съезда КПСС).

Н А Д  Ч Е М  Р А Б О Т А Ю Т  У Ч Е Н Ы Е

Температура по программе
Современное производство предъявляет все более стро

гие требования к синтезируемым материалам. Удовлет
воряя этот спрос, ученые трудятся над созданием мате
риалов с принципиально новыми физическими возмож
ностями.

Для ряда отраслей промышленности необходимы кри
сталлы высокого структурного совершенства со строго 
контролируемым составом. Процессы роста, качество 
кристаллов во многом зависят от точности выполнения 
температурных режимов. Поэтому важной задачей науки 
и техники является разработка терморегулируюшей ап
паратуры, позволяющей поддерживать температуру з ра
бочем пространстве с высокой* степенью точности. Иначе 
говоря, необходимо производить автоматическое про
граммное изменение температуры в широком диапазоне 
её значений.

В СФТИ создан прибор для высокоточного программно
го регулирования температуры в термических установ
ках любой мощности. Наш нештатный корреспондент 
А. Г. Дмитренко взял интервью в связи с этим у руко
водителя разработки старшего научного сотрудника М. А. 
Стелыиашенко.

— Майя Андреевна, какова 
область применения нового 
терморегулятора и в чем его 
принципиальная новизна?

— Наш прибор нужен пре
жде всего ученым для 
разработки и синтеза новых 
материалов, а также про
мышленности—для регули
рования температурных ре
жимов при обработке изде
лий и материалов. Он мо
жет быть использован для 
автоматического регулирова
ния температуры при иссле
довании физических свойств 
материалов. От серийно вы
пускаемых регуляторов наш

отличается высокой устой
чивостью, надежностью и 
простотой в эксплуатации.

В основу прибора положен 
оригинальный принцип про
порционального регулирова
ния температуры с исполь
зованием статистического 
анализа сигнала ошибки. 
Это изобретение защищено 
авторским свидетельством.

Наш прибор позволя
ет в течение 500 ча
сов автоматически под
держивать различные тем
пературные , р е ж и м ы  
в диапазоне 400 — 1.400° С

с точностью 0,1° С по про
грамме, осуществляемой 
ЭВМ или с помощью стан
дартной перфоленты. При 
перестройке аналогового уз
ла и подборе соответствую
щих датчиков диапазон ра
бочих температур прибора 
может быть расширен как в 
сторону низких — до гелие
вых, так и в сторону высо
ких — выше 1.400° С.

— Он уже где-нибудь ис
пользовался?

— Да, наш регулятор был
применен в СФТИ при вы
ращивании высококачест
венных монокристаллов
феррогранатов, легирован
ных редкими землями, и ря
да других материалов.

— Каковы перспективы 
серийного производства?

— Мы подготовили ком
плект технической докумен
тации прибора, начато изго
товление опытных образцов 
для внедрения в нескольких 
отделах СФТИ. Готовится до
кументация для экспонирс/- 
вания его на ВДНХ. Наш 
прибор разработан на базе 
цифровых микросхем сред
него уровня интеграции, что 
позволяет применить совре
менную технологию в слу
чае серийного производства. 
В соответствии с подготов
ленной нами технической 
документацией терморегуля

тор может быть изготовлен 
на любом предприятии ра
диотехнического производ
ства. В Томске, на наш 
взгляд, наиболее целесооб
разным было бы изготовле
ние прибора в производст
венном объединении «Кон
тур».

Запросы на терморегуля
тор и его техническую до
кументацию поступили от 
ряда отраслевых и академи
ческих научных учреждений 
страны.

— Что можно сказать об 
эффективности использова
ния прибора?

— Ее трудно подсчитать, 
так как все зависит от об- 
лабти применения. Прибор 
позволяет усовершенство
вать автоматизацию многих 
технологических процессов, 
повысить качество выпу
скаемой продукции. В част
ности, при промышленном 
синтезе некоторых техниче
ски ценных монокристаллов 
прибор позволит получать 
однородные, совершенные 
по структуре к]УЬсталлы, уве
личить воспроизводимость 
их свойств, сократить число 
бракованных кристаллов^ 
Все это даст экономический 
эффект, исчисляемый сотня
ми тысяч рублей.

— Кто принимал участие 
в разработке терморегулято
ра?

— Активное творческое 
участие в разработке при
бора, особенно на завершаю
щем этапе, включая оформ
ление технической докумен
тации, принимали аспирант 
В. Е. Гинсар и конструктор 
А. А. Сотников. В работе по 
созданию отдельных блоков 
в порядке выполнения зада
ний курсовых и дипломных 
работ и производственной 
практики участвовали сту
денты радиофизического фа
культета университета и 
конструкторско-технологиче
ского факультета института 
автоматизированных систем 
управления и радиоэлектро
ники.

— Несколько слов о пер
спективах?

— Дальнейшие разработки
идут в направлении построе
ния цифровых устройств, 
предназначенных для мно
гоканального и многофунк-* 
ционального регулирования 
и изменения температуры 
при проведении физических 
экспериментов и технологи
ческих процессов. Такие 
устройства могут быть вы
полнены на микропроцессо
рах и микро-ЭВМ по системе 
КАМАК и адаптированы с 
другими системами управле
ния, что существенно рас
ширит экспериментальные 
возможности. Например,
можно будет по соответст
вующим программам авто
матически регулировать и 
измерять температуру и 
другие коррелирующие с 
ней физические величины в 
различных точках рабо
чих объемов или в не
скольких объектах, а также 
выполнять еще более слож
ные задачи.

МОСКВА. Гостеприимно 
открыты двери Государст
венного музея Л. Н. Тол
стого, одного из крупней
ших литературных музеев 
нашей страны.

Около 200 тысяч доку- жизни и творчестве вели-
ментов в его фондах. Наи
более ценные из них 
представлены в экспози
ции, которая является 
своеобразной книгой о

кого русского писателя,
НА СНИМКЕ: в залах 

музея Л. Н. Толстого.
Фото В. Савостьянова. 

(Фотохроника ТАСС).

ЗВЕСТНО, что в сель
скохозяйственном про

изводстве сохран
ность скота имеет ре
шающее значение. Не 
случайно на XXV съез
де партии, июльском
(1978 г.) и ноябрьском 
(1979 г.) Пленумах ЦК
КПСС наряду с дальней
шим укреплением матери
ально-технической базы
сельского хозяйства обра
щалось особое внимание на 
повышение его эффектив
ности, улучшение всех ка
чественных показателей.

Задачи поставлены кон
кретные и ясные: точно
считать и эффективно ис
пользовать каждый рубль, 
каждую тонну продукции, 
до конца изжить бесхозяй
ственность и разгильдяй
ство. К сожалению, безот
ветственное отношение к 
той же сохранности обще
ственного поголовья — не 
такое уж редкое явление. 
Об этом красноречиво гово
рят цифры: в 1979 году 
по сравнению с 1978 годом 
падеж только крупного ро
гатого скота в хозяйствах 
области увеличился на 
2.924 головы.

В статье 61-й Конститу
ции СССР записано, что 
граждане обязаны беречь и 
укреплять социалистиче
скую собственность. Многие 
так и поступают. Однако 
до сознания отдельных ра
ботников смысл конститу
ционного требования не до
ходит. Как только в про
куратуру поступают сооб
щения о падеже, начинает
ся разбирательство, то чаще 
всего выясняется конкрет
ная вина того или иного 
животновода, специалиста 
или руководителя сельско
хозяйственного предприя
тия.

Забывчивость по отноше
нию к прямой конституци
онной обязанности — бе
речь и укреплять социали
стическую собственность — 
возникает обычно там, где 
принижены требования к

Д И С Ц И П Л И Н А  И С П О Л Н Е Н И Я

НЕВОСПОЛНИМЫЙ УРОН
соблюдению трудовой и 
технологической дисципли
ны, где мирятся с бесхо
зяйственностью, халатно
стью.

Казалось бы, всем изве
стно, что для сохранности 
скота очень важен его 
строгий и точный учет. И 
не только зооветеринарный. 
Даже при передаче скота 
от одного скотника к дру
гому необходимы и пере
счет скота, и соответству
ющий документ. Но, на
пример, в совхозе «Приоб
ский» Кривошеинского
района этого правила по
чему-то не придержива
лись. В летне-пастбищный 
период прошлого года здесь 
у скотников Б. В. Масали- 
на, А. Н. Епифанцева, 
В. В. Абдуханова постепен
но «исчезли» 27 голов мо
лодняка крупного рогатого 
скота, хозяйству был нане
сен ущерб на 6.123 рубля. 
Естественно, этому спо
собствовали и пьянки скот
ников, и их систематиче
ские прогулы.

В -январе-феврале 1980 
года в Колбинском отде
лении совхоза «Тунгусов- 
ский» Молчановского рай
она пало 34 головы круп
ного рогатого скота. Жи
вотноводческие помещения 
не были надежно подго
товлены к зиме, в них ца
рила антисанитария,за ско
том не было самого элемен
тарного ухода. Такие же 
причины падежа характер
ны для Чилийского молоч
ного комплекса Кожевни- 
ковского района. Нет до
статочного присмотра за 
скотом в совхозах «Сиби
ряк» и «Трудовик» Томско

го района. Виновные, без
условно, понесут ответст
венность, ущерб будет в 
бесспорном порядке взы
скан.

Но почему руководители 
хозяйств, которым предо
ставлено право возмещать 
за счет виновных урон, на
несенный государству, ждут 
вмешательства юристов? 
По существующему поло
жению, виновные в паде
же должны выплатить хо
зяйству полную стоимость 
павшего скота или возме
стить ущерб равноценным 
скотом из личного хозяй
ства.

Приведу примеры. В сов
хозах «Луч» Кожевников-. 
ского, «Каргасокский» Кар- 
гасокского и «Пудинский» 
Парабельского районов по 
вине сторожа П. Аверкеева, 
скотника И. Кочубея и те
лятницы К. Джураевой был 
допущен падеж скота, хо- 

' зяйствам причинен значи
тельный ущерб. Руководи
телям хозяйств были 
известны не только име
на виновников, но и при
чины нарушений — лич
ная недисциплинирован
ность, пьянство. Однако ни
каких мер они не приня
ли. Такое попустительство 
так же опасно, как и пря
мые нарушения законно
сти. Оно снижает требова
тельность, обесценивает
контроль, в том числе и со 
стороны специалистов.
. В совхозах. Кожевяиков- 

ского, Шегарского, Пара
бельского, Бакчарского,
Асиновского, Томского рай
онов, в зырянских колхо
зах ветеринарные специа
листы составляли нередко

один акт на вскрытие 
нескольких павших жи
вотных. В актах даже не 
указывалось, за кем эти 
животные закреплены. Как 
же потом решить воп
рос о возмещении ущерба 
с виновных? Зачем руково
дители хозяйств такие ак
ты утверждают? Такие 
факты есть в Федоровском 
отделении совхоза «Тунгу- 
совский» Молчановского
района. В январе и фев
рале там пало 69 поро
сят, и все списано на 
убытки совхоза. Невоз
можно было установить, 
кто допустил падеж 34 го
лов крупного рогатого ско
та.

К беде приводит и халат
ное отношение к химика
там. В совхозе «Черны
шевский» Бакчарского рай
она агрономическая служба 
сквозь пальцы глядела, как 
хранятся и вносятся в поч
ву удобрения. На полях да
же остались мешки с ядо
химикатами. А потом туда 
выгнали после уборки скот, 
и несколько коров отрави
лось.

Горько писать о таких 
фактах. Они прямо-таки 
кричат: избежать гибели
животных нетрудно. Если 
все, кто ухаживает за ско
том и считает мясо и мо
локо, станут относиться к 
делу честно, ответственно, 
если руководители обеспе
чат строгий порядок и кон
троль на фермах, актов на 
падеж составлять не при
дется. '

Н. КОЛМАКОВА,
старший помощник

прокурора области.

Лесные богатства 
Приангарья

Сибирскую лиственницу 
начали использовать для 
восстановления зеленых
массивов в, Братском лесни
честве. В окрестностях горо
да новые насаждения этого 
неприхотливого дерева зай
мут почти пять тысяч гек
таров.

Комментируя этот факт, 
корреспондент ТАСС М. Со- 
венко подчеркивает, что тру
женики тайги хорошо подго
товились к лесопосадкам. С 
помощью бульдозеров, кор
чевателей и плугов на за
планированных площадях 
расширена и вспахана поч
ва, в питомниках выращены 
14 миллионов саженцев.

Пятьдесят лесхозов осу
ществляют обширную про
грамму приумножения лес
ных богатств приангарской 
тайги. С начала десятой пя
тилетки здесь восстановлено 
более ста тысяч гектаров ле
сов, а в нынешнем году эта 
площадь возрастет еще на 
28 тысяч гектаров.

Братск,
Иркутская область.

С помощью шефов
Важный заказ строителей 

выполнил коллектив Тюмен
ского моторного завода. Из 
сэкономленного металла он 
выпустил большую партию

форм для изготовления па
нелей жилого дома.

Это позволит объединению 
Сибжилстрой быстрее пе
рейти на выпуск жилья по 
новым типовым проектам.

Сегодняшняя Тюмень ста
ла опорным центром круп
нейшей в стране топливно- 
энергетической базы. Каж
дый второй ее житель, пи- 
-шет корреспондент ТАСС 
В. Жиляков, связан с раз
ведкой и добычей горючего. 
По инициативе моторного 
завода промышленные пред
приятия областного центра 
разработали мероприятия по 
оказанию технической по
мощи нефтяникам Среднего 
Приобья. На севере области 
появятся крупные участки 
термической обработки де
талей, на местах будет на
лажен выпуск запасных ча
стей.

Приглашает 
заводская здравница

Пришло время летних от
пусков, но большинство ра
бочих крупного промыш
ленного комбината «Тувако- 
бальт» не спешат упаковы
вать чемоданы. И это не 
случайно, считает коррес
пондент ТАСС Р. Козьмин. 
Они предпочли популярным 
курортам местный санато
рий-профилакторий, где
можно не только хорошо 
отдохнуть, но и получить

квалифицированную меди
цинскую помощь.

Оснащенный современ- 
ньш медицинским оборудо
ванием лечебно-оздорови
тельный центр тувинских 
металлургов использует в 
лечебных целях целебные 
грязи. Круглый год подают- 
ая здесь к столу свежие ово
щи из теплицы комбината. 
К этим санаторным приви
легиям добавим одну нема
ловажную деталь: в 110 руб
лей обходится каждая пу
тевка предприятию, а рабо
чий платит за нее всего 
лишь 15 рублей.

Опыт металлургов по соз
данию оздоровительной базы 
перенимают горняки Каа- 
хемского угольного разреза. 
В живописном уголке Тувы, 
на берегу полноводной реки 
Каахем заканчивается соо
ружение санатория-про
филактория, который уже в 
этом году примет отдыхаю
щих.

Музей
Ф. М. Достоевского 

—  в Кузбассе
Литературно - мемориаль

ный музей Ф. М. Достоев
ского открыт в Новокузнец
ке. Он разместился в одном 
из старинных домов на ули
це, носящей имя великого 
русского писателя. Почти 
125 лет назад недавний ка
торжанин и опальный сочи
нитель сыграл здесь свадьбу 
с Марией Дмитриерной Иса
евой.

«Кузнецкий период» — 
один из важнейших в твор
честве Ф. М. Достоевского. 
Пережитое здесь так или 
иначе отразилось потом на

страницах многих его про
изведений, в том числе та
ких, как «Униженные и ос
корбленные», «Идиот», «Се
ло Степанчиково и его оби
татели».

В доме, рассказывает кор
респондент ТАСС Е. Пасту- 
шенко, бережно воссоздана 
обстановка прежних лет. На 
письменном столе — копия 
рукописи писателя, в ком
натах — этажерки с книга
ми, документы, фотографии. 
Составлена хронология пре
бывания Ф: М. Достоевского 
в Сибири.

Новокузнецк,
Кемеровская область.

Суда спешат 
на Север

С пушечным грохотом 
пронеслись ледовые поля 
мимо Дудинки. И сейчас по 
Енисею плывут лишь от
дельные льдины. Сегодня 
крупнейший порт Сибири 
поднял флаг летней навига
ции.

Уровень воды могучей 
реки превысил обычный на 
18 метров, поэтому свобод
ными остались лишь верх
ние, расположенные уступа
ми по крутому берегу при
чалы. К ним отправился 
первый караван. На подходе 
еще десятки судов со строи
тельными ч материалами, 
крупногабаритными грузами 
для Норильского промыш
ленного района.

Ледоход опоздал на неде
лю,, значит, придется навер
стывать упущенное время, 
ведь навигация здесь про
должается всего 120 дней. 

Норильск,
Красноярский край.

НОВЫЙ ЭТАП КОСМИЧЕСКОМ 
СОТРУДНИЧЕСТВА

Планируется ли строитель
ство троллейбусной линии по 
проспекту Мира до улицы 
Смирнова и когда оно наме
чается?

В. МАНАНКОВ.
г. Томск.
Когда будет приведена в со

ответствие с нормами система 
отопления по проспекту Лени
на, улицам Учебной и имени 
Савиных?

Н. ДЗЯРКОВСКИЙ.
г. Томск.

* * *
На ваши вопросы отвечает 

заместитель председателя 
горисполкома Н. А. Сергеев:

-— В настоящее время вы
полняются комплексные ра
боты по благоустройству улиц 
Мира, Интернационалистов, 
Кашурина. В 1981 - году на
мечено начать строительство 
троллейбусной линии, кото
рая свяжет третий микро
район Каштака с центром 
города.

Выход троллейбусной ли
нии на улицу Смирнову, не 
планируется.

* * *
— С реконструкцией тепло

трассы по проспекту Нахи
мова, выполняемой заводом 
режущих инструментов, и 
устройством перемычки ме
жду четвертой и пятой теп- 
ломагистралью, на улице 
Красноармейской теплоснаб
жение в этом районе будет 
нормализовано.

* * *
Где можно записать ребен

ка на очередь в дошкольное 
учреждение?

Л. МИХАЙЛОВА.
г. Томск.

На ваш вопрос отвечает 
педиатр горздравотдела
А. Г. Щедрова:

— Вам следует обратиться 
в райисполком по месту жи
тельства. В районном отделе 
народного образования, ве
дется учет детей, нуждаю
щихся в дошкольных уч
реждениях. Они же дают 
направления в сады и ясли.

* * *
Кому выплачивается ком

пенсация расходов на бензин, 
ремонт и техническое обслу
живание автомобиля и приоб
ретение запасных частей к не
му?

Г. ВИНОГРАДОВ.
г. Колпашево.

На ваш вопрос отвечает 
начальник сектора трудово
го и бытового устройства 
инвалидов облсобеса А. В. 
Беляев:

— Компенсация выплачи
вается инвалидам, получив
шим автомобили и мотоко
ляски бесплатно или на 
льготных условиях в следу
ющих размерах: имеющим 
легковые автомобили — 120 
рублей в год, мотоколяски — 
48 рублей в год.

Инвалидам Отечественной 
войны первой и второй 
групп, приобретшим легко
вые автомобили за полную 
стоимость, выплачивается 
по 120 рублей в год.

Для получения компенса
ций следует обращаться в 
райгорсобесы по месту жи
тельства. Основанием для 
выплаты служат документы 
об инвалидности и техниче
ский паспорт автомобиля.

В случае продажи авто
мобиля или его дарения вы
плата компенсации прекра
щается со следующего полу
годия.

ПАРИЖ. Выдвинутая в 
прошлом году на очередной 
советско-французской встре
че на высшем уровне идея 
совместного космического 
полета космонавтов двух 
стран вступает -'в стадию 
конкретного воплощения ' в 
жизнь.

На состоявшейся в Пари
же пресс-конференции были 
официально представлены 
два летчика французских 
BiBC—подполковник Жан-Лу 
Кретьен и майор Патрик 
Бодри—отобранные Нацио
нальным центром космиче
ских исследований (КНЕС) 
Франции для участия в со
вместном советско-француз
ском эксперименте. Одному 
из них в 1982 году предсто
ит совершить вместе с. со
ветским космонавтом полет 
на борту космического ко
рабля «Союз». .

Первый.. советско-француз
ский космический полет 
представляет исключитель
ный интерес со всех точек 
зрения, заявил президент 
КНЕС Ю. Кюрьен. Он позво
лит осуществить целый ряд 
важнейших экспериментов и 
убедительно свидетельствует

о высоком уровне разносто
роннего сотрудничества ме
жду нашими странами.

Выступая на пресс-конфе
ренции, заместитель гене
рального директора КНЕС 
профессор П. Морель изло
жил программу предстояще
го полета, рассказал о зада
чах, которые в ходе экспе
римента будут возложены 
на французского космонав
та. В качестве бортинжене
ра вместе с советским ко
мандиром корабля он будет 
участвовать в операциях по 
пилотированию «Союза»,
сближению и стыковке с ор
битальной станцией «Са
лют». Затем, после выполне
ния рассчитанной примерно 
на неделю научной програм
мы, советско-французский 
экипаж покинет «Салют» и 
на борту корабля «Союз» 
вернется на Землю.

Как отметил П. Морель, 
предстоящий полет явится 
новым важным этапом раз
вития советско-французского 
сотрудничества в освоении 
космоса, в котором уже до
стигнуты значительные ус

пехи.
Ж.-Л. Кретьен и П. Бод

ри были отобраны специ

альным комитетом КНЕС 
из нескольких сот канди
датов.

Ж.-Л. Кретьену — 41 гол. 
По образованию он инженер, 
закончил, как и его коллега 
П. Бодри, . военно-воздушное 
училище, был летчиком-ис- 
требителем и летчиком-ис- 
пытателем. У него четверо 
сыновей. В свободное время 
он увлекается лыжным и 
парусным спортом.

34-летний П. Бодри до по
следнего времени работал 
летчиком-исиытателем. Он 
родом из Бордо. У  него 
4-летняя дочка. П. Бодри 
хороший лыжник, занимает
ся мотоспортом.

Будущие космонавты уже 
около трех месяцев изуча
ют русский* язык. Медленно 
подбирая русские слова, они 
сказали корреспондентам 
ТАСС, что очень счастливы 
и гордятся выпавшей им 
честью работать вместе- с сб- 
ветекими космонавтами.

Уже по-французски они 
добавили, что с нетерпением 
ждут встречи с советскими 
космонавтами в подмосков
ном Звездном городке, куда 
прибудут в скором времени 
вместе. с семьями.

З А Я В Л Е Н И Е  Э. К Е Н Н Е Д И
НЬЮ-ЙОРК. Сенатор

Э. Кеннеди, один из кан
дидатов от демократиче
ской партии на пост пре
зидента США, заявил, что 
он намерен продолжать 
борьбу до победы на съез
де демократической партии 
в августе, несмотря на ока
зываемое на него давление 
прекратить избирательную 
кампанию и «оставить по
ле деятельности» прези
денту Дж. Картеру. Э. Кен
неди отверг появившиеся в 
некоторых органах амери
канской печати требования, 
чтобы он вышел из борь
бы на том «простом осно
вании», что президент Дж. 
Картер набрал уже больше 
чем достаточно голосов де
легатов будущего съезда 
для своей «формальной» 
победы (для победы необ
ходимо 1.666 голосов — 
прим. ТАСС).

В интервью газете «Нью- 
Йорк дейли ньюс» сенатор 
сказал: «МЫ придем к
съезду, имея в нашем ак
тиве более 1.200 делегатов,

к тому же на съезде будет 
более 100 делегатов, не свя
занных своими обещания
ми ни с одним из канди
датов, и есть свидетельства 
того, что некоторые из де
легатов Картера не очень 
надежно его поддерживает 
ют». Меня же сейчас под
держивают тверже, чем 
когда-либо, подчеркнул он.

По словам Э. Кеннеди, 
для него немаловажное 
значение имеет тот факт, 
что ряд видных деятелей 
демократической партии, 
не ставших пока на чью- 
либо сторону, в частности 
губернатор штата Нью- 
Йорк X. Кэри, лидер де
мократического большин
ства в сенате Р. Бэрд, сена
торы Г. Джексон и Д. Мой- 
нихэн, до сих пор «не пе
решли в лагерь Картера, 
несмотря на внушительный 
перевес последнего в голо
сах делегатов съезда».

Как известно, некоторые 
демократы выступают за 
то, что необходимо пере
смотреть сложившуюся

традицию и «освсюодить» 
делегатов будущего съезда 
от данных ими в ходе пер
вичных выборов «обеща
ний» голосовать за опреде
ленного кандидата. По их 
мнению, делегаты должны 
сами принять решение в 
ходе съезда, за кого они 
будут голосовать.

Обозреватели обратили 
также внимание на недав
нее заявление лидера де
мократов в сенате Р. Бэр
да, который предостерег 
против поспешных выво
дов, руководствуясь лишь 
нынешней позицией канди
датов. «Все возможно, 
нельзя исключать никакого 
поворота событий, — ска
зал он. — Я полагаю, что 
сенатор Кеннеди все тща
тельно взвесит. Он — пре
восходный политик».

В своем интервью «Нью- 
Йорк дейли ньюс» Э. Кен
неди отметил, что «разли
чия между ним и прези
дентом Картером отнюдь 
не косметические, но су
щественные. Эти различия 
касаются направлений, по 
которым должна следовать 
наша страна, а также под
хода к решению экономи
ческих проблем».

О П Р О В Е Р Ж Е Н И Е  З Л О Б Н Ы Х  ИЗМЫШЛЕНИЙ
КАБУЛ. Агентство Бахар 

отвергает злобные измыш
ления западной пропаганды 
относительно обстановки в 
афганской столице. В рас
пространенном здесь ком
ментарии агентства говорит
ся, что в последнее время 
информационные агентства 
Запада в сообщениях на аф
ганскую тематику опериру
ют всякого рода домыслами 
и слухами. Всю свою ин
формацию эти агентства 
строят на пропитанных не
навистью к афганскому на
роду лживых утверждениях 
бежавших из страны недо
битых контрреволюционе
ров, бандитов, наемников. В 
то время как по всему Аф
ганистану, в том числе и в 
Кабуле, проходят митинги 
и собрания в поддержку

апрельской революции и 
правительства ДРА, коррес
понденты западных агентств 
упорно твердят о каких-то 
«забастовках». Из штаб- 
квартир бандитских форми
рований в Пешаваре (Паки
стан) активно распространя
ются разного рода антиаф- 
ганские и антисоветские 
измышления. Так, на теле
тайпных лентах западных 
агентств можно прочитать о 
«грандиозном сражении» во
круг Кабула, о насильствен
ном вывозе афганских детей 
и женщин в Сибирь. Даже 
знаменитых афганских гон
чих собак породы тази, ока
зывается, тоже вывозят в 
СССР.

Западные журналисты, 
подчеркивает агентство Бах- 
тар, могли воочию убедиться

в том, как строится новая 
жизнь в Афганистане,. ка
кую бескорыстную помощь 
оказывает афганскому наро
ду Советский Союз продо
вольствием, семенами,
сельскохозяйственной техни
кой, скольким тысячам аф
ганских граждан обеспечи
вают работу совместные аф
гано-советские предприятия. 
Материалы на подобные те
мы тщетно искать на стра
ницах западной буржуазной 
прессы. Их, видимо, инте
ресует не афганская револю
ция, несущая свет и свободу 
народу, их волнует лишь 
судьба жалкого эмигрант
ского отребья, состоящего на 
службе у американских . им
периалистов и китайских 
гегемонистов.
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Здравствуй,
ф естиваль!

10 июня в Томском Дворце зрелищ 
и спорта состоялось торжественное откры
тие X V  фестиваля искусств «Северное сия
ние».
Зрители горячо привет

ствовали участников празд
ничного - вечера, Открыл 
праздник заместитель .пред
седателя облисполкома В. И. 
Чекулаев.

— Нынешний фестиваль 
искусств, — сказал он* — 
проходит в то время, когда 
вся страна готовится к XXVI 
съезду партии, когда все со
ветские люди направляют 
свой труд на решение боль
шой программы завершаю
щего года пятилетки. Фе
стиваль начинается в дни, 
когда Томску вручена высо
кая награда Родины — ор
ден Октябрьской Революции 
— признание высоких бое
вых и трудовых заслуг мно
гих поколений томичей. Со
ветские и партийные орга
ны мобилизуют трудящихся 
на новые трудовые сверше
ния. И в общей работе 
принимают участие веду
щие творческие коллективы 
страны, писатели, художни
ки, поэты, музыканты.

В этом году почетными 
гостями фестиваля, которым 
принадлежит честь его от
крытия, стала группа веду
щих солистов Государствен
ного дважды ордена Ленина 
академического Большого 
театра СССР. Обращаясь к 
участникам группы, В. И. 
Чекулаев от имени томичей 
выразил большую благодар
ность выдающимся музы
кантам за их творческий 
труд.

С ответным словом вы
ступил народный артист 
РСФСР, лауреат Государст
венной премии В. В. Ива
новский.

— Мы горды и счастливы 
тем, — сказал он, — что нам 
вновь пришлось повстре
чаться с томичами. Нын
че группа солистов ГАБТа 
посетила Стрежевой, Кол- 
пашево, и везде их 
встречал теплый, братский 
прием. Концерты собрали 
необычайно большую ауди
торию, принеся удовлетворе
ние и артистам, и слушате
лям.

После официальной части 
состоялся большой концерт. 
Первое отделение концер
та стало подлинным триум
фом музыки.

Ведущее место в програм
ме заняли произведения 
П. И. Чайковского, и это 
не случайно. В год 140-ле
тия со дня рождения вели
кого русского композитора 
со сцены звучали его бес
смертные произведения. Их 
исполнили народный ар
тист СССР, лауреат Госу
дарственной премии СССР 
Юрий Гуляев, заслуженный 
артист РСФСР Владимир

Мальченко, заслуженная 
артистка УССР Людмила 
Сергиенко, лауреаты всесо
юзного и всероссийского 
конкурсов Людмила Нам и 
Нина Ларионова.
■ В этот вечер солисты 
Большого театра исполнили 
фрагменты ведущих опер
ных партий. Украшением 
концерта стало исполнение 
народной артисткой РСФСР 
Галиной Олейниченко арии 
Джильды из оперы Д. Вер
ди «Риголетто». Произведе
ния советских, русских и 
зарубежных композиторов 
звучали в исполнении заслу
женного артиста РСФСР 
Александра Архипова и за
служенного аптиста Мол
давской ССР Юрия Статни- 
ка.

Подлинные жемчужины 
народной музыки — украин
ские народные песни—по
дарили залу Галина Олей
ниченко и Людмила Сер
гиенко.

В первом отделении кон
церта принимали участие 
секстет Большого театра, а 
также солисты балета — 
заслуженная артистка
РСФСР Лариса Трембо- 
вельская и артисты Ма
рина Сидорова и Ев
гений Горемыкин.

Во втором отделении кон
церта выступил Государст
венный духовой оркестр 
РСФСР. С ним томичи 
встречаются впервые. Ор
кестр был создан в 1970 го
ду как коллектив, призван
ный своей деятельностью 
пропагандировать лучшие 
произведения советских ком
позиторов, оригинальной му
зыки, созданной для духо
вых оркестров, а также рус
ской и зарубежной класси
ки.

Этот коллектив является 
неизменным участником фе
стивалей. . проходящих в 
стране. В настоящее время 
оркестр возглавляет заслу
женный деятель искусств 
РСФСР Николай Сергеев.

В исполнении оркестра 
прозвучали произведения 
Г. Берлиоза, Г. Свиридова, 
старинные вальсы, марш 
«Прощание славянки». Со
листы — заслуженная арти
стка УССР Лилия Правдина, 
солисты Московской госу
дарственной филармонии, 
лауреат всесоюзного и все
российского конкурсов Аде
лина Козлова и лауреат 
всесоюзного конкурса Олег 
Птуха — исполнили произ
ведения М. Блантера, А. Ва
рламова, Г. Свиридова.

Итак, по томской земле 
шагает фестиваль. Его ждут, 
ему рады, его приветствуют!

В. ТИМОФЕЕВА.

и» : - 5 ЭКСПОНАТЫ ДЛЯ МЕЖДУНАРОДНОЙ
В августе в Москве откры

вается международная вы
ставка «Здравоохранрние-80». 
В число экспонентов вклю
чен Томский научно-исследо
вательский институт вакцин 
и сывороток. В советснорд 
разделе выставки его про
дукция займет достойное ме
сто. Томски? медики пред
ставят различные виды гам
ма-глобулина, широко при
меняемого для профилактики 
и лечения гриппа. особенно 
его токсических форм, кле
щевого энцефалита и лепто- 
спироза. Для лечения аллер
гических состояний, «мод
ной болезни» века, институт 
.выпускает гистаглобулин, для

профилактики и лечения бо
тулизма — специальную сы
воротку. Эти два препарата 
также будут представлены на 
стендах советской экспози
ции.

В нашей стране завершена 
борьба со страшной и опу
стошительной в прошлом бо
лезнью — оспой. Однако на 
вооружении врачей по-преж
нему находятся препараты 
для быстрого обнаружения и 
подавления этого недуга. 
Один из них — специальная 
люминесцирующая сыворот
ка, также созданная в Том
ске.

Н. ПАВЛОВА.

П А М Я Т И  У Ч Е Н О Г О
Щ Ш  L  «„jv

| p l
И В ш о В ж
ь

ё Ш Ш Ш ш.... i i f f l lM M M K M S la l » ;
у : у Щ

ШшШШШ

ф

.• »•» J к, - ■ . I I '|

т

I*.
Ilp gp l; ■

: -тъ

ЫтШ ШШШш ШШШШШтшШШтШ . 11Ш

Известный микробиолог 
академик Владимир Дмит
риевич Тимаков принадле
жит к той группе ученых, 
чья научная биография 
начиналась с первых лет 
Советской власти. В 1924 
году он стал студентом ме
дицинского факультета
Томского университета.
В годы войны он был 
н а з н а ч е н  н а р о д н ы м  
комиссаром здравоохране
ния Туркмении и Узбеки
стана. А  после войны воз
главил в Москве Институт 
эпидемиологии и микробио
логии им. Гамалеи. Особен
но плодотворно проявились 
его организаторские и твор
ческие способности во вре
мя работы в Академии ме
дицинских наук, где он 
прошел путь от секретаря 
ученого совета до прези
дента академии.

Теперь на здании медин
ститута, где учился  и ра
ботал В. Д. Тимаков, уста
новлена мемориальная до
ска. Перед открытием ее

состоялся митинг. В своем 
выступлении ректор ТМИ 
член-корреспондент АМН 
М. А. Медведев отметил 
большой вклад В. Д. Тима
кова в советскую науку.

— Сегодня мы присутст
вуем при замечательном 
событии, которое еще раз 
свидетельствует о призна
нии заслуг В. Д. Тимакова, 
о его бесценном вкладе в 
развитие медицинской нау
ки, здравоохранения, — 
сказал секретарь ученого со
вета АМН Н. П. Бочков.

— В плеяде советских 
микробиологов и иммуно
логов Владимир Дмитри
евич занимает особое по
четное место, — сказал на 
митинге академик АМН, за
ведующий кафедрой ТМИ 
Н. В. Васильев. — Он от
носится к числу тех, кто оп
ределяет лицо нашей науки 
и на международной арене. 
Мы обязаны быть достой
ными его наследия, обязаны 
с честью нести знамя пере
довой медицинской мысли.

Под аплодисменты при
сутствующих медленно па
дает покрывало, и теперь 
все могут прочесть слова 
на мемориальной доске: 
«Здесь в 1924—34 годах 
учился и работал выдаю
щийся микробиолог и ор
ганизатор здравоохранения 
Герой Социалистического 
Труда, лауреат Ленинской 
и Государственной премий 
президент Академии меди
цинских наук академик 
Тимаков Владимир Дмит
риевич».

На митинге присутство
вали заместитель Председа
теля Совета Министров 
РСФСР Л. П. Лыкова, 
заведующий сектором
здравоохранения ЦК КПСС 
П. П. Ширинский, замести
тель министра здравоохра
нения СССР Герой Социа
листического Труда, ака
демик Е. И. Чазов, ми
нистр здравоохранения
РСФСР В. В. Трофимов, 
члены бюро обкома и 
горкома КПСС, партийные 
и советские работники.

Н. ИВАНОВА.
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Осенью 1932 года в не
скольких городах Сибири 
побывал известный совет
ский писатель Илья Гри
горьевич Оренбург. Совер
шая свою очередную поезд
ку по стране, он посетил 
Сталинск (ныне Новокуз
нецк), Томск и Новоси
бирск. Краткие информации 
об этом давали газеты 
«Красное знамя» и «Совет
ская Сибирь».

Недавно в делах партар- 
хива Томского обкома 
КПСС мы обнаружили сте
нограмму беседы И. Орен
бурга со студентами Том
ска, состоявшейся 9 октяб
ря 1932 года. Стенограмма 
эта имеет определенную 
ценностх». Она значительно 
расширяет наше представ
ление о поездке писателя в 
Сибирь, уточняет время его 
пребывания здесь.

В книге «Русские писате
ли в Томске», изданной в 
1954 году, к сожалению, 
нет точных данных об 
этом. Теперь мы можем

сказать, что в Томске И. Г. 
Оренбург находился с 8 по 
10 октября 1932 года.

Пребывание И. Г. Орен
бурга в Сибири было крат
ким. Впечатлений же он 
вынес отсюда очень много и 
сумел их мастерски донести 
до читательских масс. Но 
веонемея к стенограмме.

Большей интерес пред
ставляют вопросы видного 
советского писателя и отве
ты на них студентов. Во
просы И. Г. Оренбург зада
вал самые разнообразные*, 
об учебе и быте, общест
венной работе, о любви и 
дружбе, о культуре совет
ского специалиста, кризисе 
капитализма и т. п.

В те дни молодежь Стра
ны Советов е величайшим 
энтузиазмом участвовала в 
строительстве Турксиба и 
Магнитки, Комсомольска- 
на-Амуре й Урало-Кузнец
кого комбината. Ленинский 
комсомол, взяв шефство 
над строительством Урало- 
Кузнецкого комбината, раз

вернул огромную работу по 
мобилизации молодежи на 
эту гигантскую строитель
ную площадку. По всей 
Сибири создавались комсо
мольско-молодежные бри
гады для помощи строи
тельству. Здесь плодотвор
но трудились многие вы
пускники вузов и технику
мов Томска. В эти 'же годы 
в Томске более 5.000 моло
дых рабочих прошли раз- 
личные курсы и быЛи на
правлены в Кузбасс. Сту
денты Томска прекрасно 
понимали значение гранди
озного строительства, кото
рое развернулось в нашей 
стране, видели всю слож
ность этих задач. Не взи
рая на трз^дности быта, не
достаток продовольствия, 
они упорно работали над 
изучением нужных стране 
специальностей. В своих 
ответах писателю студенты 
это очень убедительно до
казали.

На один из вопросов- 
И. Г. Оренбургу был дан 
такой ответ: «У  нас подго
тавливаются не только спе
циалисты в узком смысле. 
У  нас специалист должен 
быть всесторонне разви
тым, чтобы он знал между
народную обстановку, хоро
шо знал внутреннюю об
становку... чтобы он, преж
де всего, знал тот путь, по

которому должен будет 
идти...»

В повести «День второй» 
И. Г. Оренбург умело ис
пользовал свои сибирские 
наблюдения. Он писал: «В 
метельные ночи, казалось, 
можно было слышать, как 
стонет страна. Новый мир 
требовал мук и крови. Так 
строили Магнитогорск и 
Караганду, Коунрад и Ан- 
жерку, Бобрики и Хибино- 
горск. Так строили и Куз
нецк. Среди строителей 
были герои... Но больше 
среди строителей было 
обыкновенных людей. Они 
были способны на стой
кость и мужество...» И. Г. 
Оренбург восхищался этим 
мужеством и стойкостью 
строителей комбината, в 
особенности их высоким 
сознанием общественного 
долга перед Родиной.

Содержание беседы И. Г. 
Оренбурга со студентами 
Томска нашло яркое отра
жение на страницах пове
сти «День второй», и это по
могает глубже понять 
творческую деятельность 
мастера художественного 
слова. Герой повести Петь
ка Рожков на одном из 
собраний с пафосом гово
рил: «Мы должны помнить 
о темпах! Стране нужны 
специалисты. Каждый день,

потерянный нами, отразит
ся на успехах второй пяти
летки. Товарищи, вузы — 
это тоже стройка, и перед 
нами примеры героев Куз
нецка».

В ходе беседы И. Г. Орен
бург спрашивал, читают ли 
парни и девушки художест
венную литературу, любят 
ли поэзию, живопись. В 
ответах писатель услышал 
серьезное понимание твор
чества Шекспира, Л. Тол
стого, Есенина, Парфенова, 
Гладкова, Фурманова и
многих других советских и 
зарубежных писателей.

В повести «День второй» 
И. Г. Оренбург убедительно 
ярко показал, с какой жад
ностью рабоче-крестьянская 
молодежь стремилась к ис
кусству, литературе, к
культуре в самом глубоком 
понимании этого слова.

Студенты тоже о многом 
спрашивали И. Г. Оренбур
га. Постановка и содержа
ние их вопросов — яркое 
свидетельство того, как глу
боко они разбирались в
международной политике, 
как сильно их волновала 
борьба рабочего класса ка
питалистических стран за 
свои права.

М. ЧУГУНОВ,
заведующий партархи- 

вом обкома КПСС.

К И Н О Э К Р А Н  и ю н я
Один из лучших филь

мов месяца — новая лента 
Одесской киностудии «Баг
ряные берега».

...Вот уже несколько ме
сяцев, как село Люботино 
освобождено от гитлеров
цев, уже открылась шко
ла, началось строительство 
жилья и мостов, но нет 
еще мира на этой, земле. 
Как и при фашистах, горят 
дома, полыхают взрывы и 
гибнут жители. Это дело 
рук банды националистов- 
бандеровцев, которые , скры
ваются в окрестных лесах 
I держат в . страхе местное 
население... Такова завязка 
и сюжетная линия этого 
фильма.

Любителей приключенче
ского и детективного жан
ра несомненно привлечет 
новая цветная двухсерий
ная кинолента о буднях со
ветской милиции—«Сыщик», 
поставленная на киносту
дии им. М. Горького.

Большой популярностью 
среди студенчества и уча
щихся старших классов

пользуются экранизации 
классических произведе
ний.

В июньском кинорепер
туаре есть фильм «Безот
ветная любовь» («Мос
фильм»), созданный по мо
тивам рассказов Максима 
Горького и воспоминаниям 
русских актеров о драма
тической судьбе талант
ливой провинциальной ак
трисы.

Увлекательно, сказочно 
строится сюжет картины 
«Дикая охота короля Ста- 
ха» («Беларусьфильм»), со
зданной по . мотивам пове
сти Владимира Короткеви- 
ча.

А вот и настоящая сказ
ка — «Приключения Али- 
Бабы и сорока - разбойни
ков», одна из экранизаций 
«Тысячи и одной ночи». И 
сказочных чудес в ней с 
избытком. Но не это, пожа
луй, главное. В картине 
прежде всего привлекает 
блестящая игра популяр
ных актеров нашей страны 
и Индии: Дхармендра, Хе-

ма Малини,. Пинчу Капура, ! 
Ролана Быкова, Софико I 
Чиаурели, Фрунзе Мкртчя
на. Елены Санаевой. Фильм 
создан совместно узбек
скими и индийскими кине
матографистами.

29 июня — День совет
ской молодежи. Это-му со
бытию посвящается Неделя 
молодежного фильма. То
мичи увидят новые худо
жественные фильмы о со
временной молодежи: «По
граничный пес Алый» (ки
ностудия им. М,- Горького), 
«Прогулка, достойная муж
чин» («Ленфильм») — кар
тину о сложных характе
рах и интересных событи
ях с участием популярно
го актера кино Семена Мо
розова, лирическую коме
дию . «Мишка на Севере» 
(киностудия им. М. Горько
го).

Июнь — начало летних 
каникул для школьников.
Открывшийся традицион
ный кинофестиваль
«Здравствуй, лето!» по
кажет юным зрителям но
вые художественные ленты 
о сверстниках — «Бабуш
кин внук» («Ленфильм),
«Ты только не плачь»
(киностудия им. А. Дов
женко), почти фантасти
ческую киноповесть «Питер 
и летающий автобус» (Гол
ландия).

Весь месяц в Томске бу
дет проходить тематический 
показ кинофильмов, по
священных защите окру
жающей среды.

В преддверии Олимпий
ских игр в Москве на эк
раны выходит много хро
никально - документ а л fa- 
ных, короткометражных 
фильмов о спорте, спорт
сменах, о подготовке к 
Олимпийским играм. Среди 
них — «Салют, Олимпиа
да!».

Г. ГАЛАНОВА.
* * *

НА СНИМКЕ: кадр из 
фильма «Багряные берега».

М у з е й

о т к р ы т ы м

п о д

н е б о м
Томский районный ис

полнительный комитет по 
ходатайству областного уп
равления культуры и об
ластного краеведческого 
музея принял решение о 
создании в селе Коларове 
охранной заповедной зоны. 
Это старинное русское село 
(бывшее Спасское), возник
шее в 1920 году, располага
ет большим количеством 
интересных в историческом 
и архитектурно-художест
венном отношении объек
тов деревянного зодчества.

Дома, усадьбы, хозяйствен
ные постройки — все эти 
памятники народного та
ланта теперь взяты под ох
рану государства. В Коларо
ве будет создан филиал 
областного краеведческого 
музея — историко-этно
графический музей. Его 
экспозиция расскажет о 
быте и культуре русского 
сибирского населения кон
ца X IX  — начала XX ве
ков. В дальнейшем сюда бу
дут свозиться старинные 
деревянные постройки из 
других мест области.

Коларово станет местом 
массового туризма.

В. ДОРОХОВ.

С И Б И Р С К И Е
С Т Р А Н И Ц Ы

День зоны Западной Сиби
ри на недавно закончившей
ся Всероссийской научно- 
технической выставке твор
чества студентов в Ульянов
ске украсила лекция-пьеса о 
городе Томске «Альма-ма
тер». Выставка была посвя
щена ИО-й годовщине со 
дня рождения В. И. Ленина, 
и поэтому естественно, что 
с особенным интересом зри
тели воспринимали те ее 
страницы, которые расска
зывали об исторических свя

зях старинного Томска и го
рода, где родился и жил 
Ильич. Связей этих немало. 
Письма Марии Александров
ны Ульяновой говорят, что 
Владимир Ильич мог бы 
оказаться в числе студентов 
Томского университета. Хо
рошо известно также, что 
Анна Ильинична Ульянова- 
Елизарова занималась в 
Томске распространением 
газеты «Искра».

Лекция-пьеса родилась в 
коллективе народного театра 
Дома ученых как творческое 
воплощение любви к родно
му городу. Было приятно, 
что и в Ульяновске она на
шла благодарных слушате
лей.

В. ЕГОРОВА.

О ПОРТ
Матч шахматисток

ОДЕССА, 12 июня. (ТАСО. 
Пятая партия четвертьфи
нального матча на первен
ство мира по шахматам ме
жду Татьяной Лемачко и 
Мартой Литинской заверши
лась победой советской шах
матистки, игравшей черны
ми.

Счет в матче 3,5:1,5 в 
пользу Литинской.

Р ек о р д
на олимпийском 

треке
Поправку в таблицу миро

вых рекордов внесла 12 ию
ня четветжа велосипедистов 
из Ленинграда. Виктор Ма- 
наков. Александр Краснов, 
Олег Клеников и Александр 
Куликов на всесоюзных со
ревнованиях, проходящих 
на олимпийском треке в 
Крылатском. в командной 
гонке преследования на 
4 километра показали ре
зультат 4 минуты 19,45 се
кунды. Это на 4.22 секунды 
лучше официального миро
вого достижения. установ
ленного командой Шзейца- 
пии в июле прошлого гола в 
Цюрихе.

(Копр. ТАСС).

Реког»"смеч!«к зовут 
Людмилой

За 22.31. сек. пробежала 
200 м по дорожке боттъшоч 
спортивной арены Лыжни
ков Людмила Кондратьева. 
22-летняя студентка из Ро- 
стова-на-Дону на две сотые 
секунды «обогнала.» принад
лежавший ей же всесоюз
ный рекорд. Воемя К о «ггг>а~ 
тьевой — втоное на стадио
нах мира в олимпийском се
зоне.

В этом же забеге, состояв
шемся 12 икшя, 18-летняя 
Наталья Бочина из Ленин
града гЬтшишиповала втооой 
чевез 22.57, что превышает 
высшее мировое достижение 
для юниоров. Обе спорт
сменки выступали на меж
дународных соревнованиях 
с участием атлетов 19 стан.

(Корр. ТАСС).

СУББОТА, 14 июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

Мо сква”
10.00. «Время». 11.05. «Ке

стреляйте в белых лебедей». 
2-я серия. 12.10. «Мукаррам- 
апа и сорок красавиц». Доку
ментальный телефильм о 
Государственном заслуженном 
ансамбле народного танца Уз
бекской ССР «Бахор». 13.00. 
«Для вас. родители». 13.30. 
«Ритмы Юрмалы». Фильм-кон
церт. 14.00. «Советы и 
жизнь». 14.30. Концерт гита
риста К. Молинаро (Арген
тина). 15.15. Тираж «Спорт
лото». 15.30. «Эрмитаж». Ис
кусство итальянского Возрож
дения. 16.00. «Сегодня в ми
ре». 16.15. «Фильм — детям». 
«Аттестат зрелости». Художе
ственный фильм. 17.50. ,«В
мире зйивотных». 18.50. 
Мультфильм. 19.15. Беседа 
политического обозревателя 
Ю. А. Летунова. 19.45. «На 
арене цирка». 20.30. Беседа 
на международные темы по
литического обозревателя гат 
зеты «Правда» К). А. Жукова. 
21.15. Г. Мдивани. «День рож
дения Терезы». Премьера 
телеспектакля. 22.30. «Время». 
23.05. Концерт лауреатов XVI 
Междунаподного фестиваля 
эстрадной песни «Золотой Ор- 
сЪеЪъ. Передача из Болгарии. 
00 20. «Очевидное — неверо
ятное». 00.55. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

16.00. «Для вас. ребята». 
«Юные герои». Фильм. 16.10. . 
«Маршрутами поиска». 16.50. 
«Завтра — День медицинско
го работника». 17.30. Цв. Об
ластной телевизионный фести
валь. «Нам песня строить и 
жить помогает». Передача 
6-я. Поет ансамбль «Росси- 
яночка».

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ГАСТРОЛИ ПРИМОРСКОГО 
КРАЕВОГО ДРАМАТИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА ИМЕНИ М. ГОРЬКОГО

14 июня.' «Страшный суд»
— 19-30.

п и ш а
14 июня. Большие представ-* 

лен ия «МОСКВА УЛЫБАЕТСЯ 
ВАМ!» — 16, 19.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Чудовище» — 9, 10-50,

12- 40, 14-30, 16-20, 18-20,
20-10, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
«По закону чести» (две се

рии) — 8-30, 11, 13-30. 16,
18-30, 21. «Приключения Али- 
Бабы и сорока разбойников»
(две серии) — 8-30, 11, 13f-30, 
16, 18-30, 21. Зал кинохро
ники. «Зачем Бабируссе клы
ки?» — 9. 10-05. 11-10.-12-15,
13- 20, 14-25, 15-30, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
«Маленькая красивая де

ревня» — 8-30, 10-20. 12-10,
14, 16, 17-45, 19-30. 21-30.
«Преступники» — 9-10, 12-30,
14-20, 16-15, 18, 19-45. 21-20.
«Про дракона на балконе, 
про ребят и самокат» — 1 1 .

«ПИОНЕР»
Мультсборник № 94 «Трое 

из Простоквашино» — 9,
10-40, 12-20. «Питер и летаю
щий автобус» — 14, 16. «Сы
щик» (две серии) — 18. 2 1 .

имени И. ЧЕРНЫХ 
«По следу властелина» —

9. 10-40. 12-20. 14-10, 16, 17-40, 
19-20, 21. «Сталкер» (две се
рии) — 9. 13-20, 16, 18-40,
21-20. «Лудаш Мати» — 11-40.

«СИБИРЯК»
Мультсборник № 65 «Огонь»

— 9-20. «Сыщик» (две се
рии) — 11, 13-30, 16, 18-30,
21.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
«Неисправимая фантазерна»

— 10-30. «Похищение «Са
войи» — 11-40. 13-40, 15-20,
16-50, 18-40, 20-30.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Профессия — киноактер»

— 17, 19, 21. .
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
«Чингачгук — Большой 

Змей» — 13, 15. «Опасные
друзья» — 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Вавилон XX» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Невероятные приключения 
итальянцев в России» — 
17-10, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Прокаженная» — 17, 19.

Дом культуры энергетиков 
приглашает 14 июня, в 19 
часов, на вечер «Тем, кому 
за 30».

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту срочно требуются: под
собный рабочий в печатный 
цех, мазилыцица в пере
плетный цех, электрик, от- 
делывалыцик клише-столяр.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, в отдел кад
ров, тел. 3-17-76. Проезд 
трамваями №№ 1,2 до оста
новки «Дом ученых».

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на работу в до
школьный детский дом № 5: 
воспитателей, дневных и 
ночных нянь, санитарку, 
прачку.

Обращаться г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. К. Маркса, 7.

Городское бюро по трудоустройству совместно с воен
торгом 644 приглашают на работу: диспетчера на базу (с 
торговым образованием), завхоза, экспедитора, делолро- 
изводителя-машинистку, шоферов, плотника, закройщика 
в обувной цех, мастеров по ремонту обуви, мастеров по 
пошиву мужской верхней одежды и брюк, учеников по 
пошиву военной одежды, лотошниц, поваров IV—V раз
рядов, поваров IV—V разрядов (для работы в отдаленном 
гарнизоне, жилплощадью обеспечиваются), сборщиц по
суды, мойщиц посуды, кухонных рабочих, рабочего, 
уборщиц в столовую, кондитеров.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17,—в бюро по тру
доустройству, или ул. Никитина, 8-а, в отдел кадров.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
срочно приглашает в столо
вые на строящемся Томском 
нефтехимическом комбина
те: поваров, мойщиц посуды.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. К. Маркса, 7; 
ул. С. Лазо, 30, кв. Г,—в бюро 
по трудоустройству; или ул. 
Смирнова, 7, тел. 59-54-49, в 
отдел кадров орса (проезд 
автобусами №К? 1, 18, 40 до 
остановки «АРЗ»); или ул. 
Белинского, 32 (по четвер
гам).

Бюро по трудоустройству 
и информации населения со
вместно с военно-медицин
ским факультетом при Том
ском медицинском институ
те приглашают на работу: 
чертежников, машинисток, 
препараторов, лаборантов со 
средним медицинским обра
зованием, слесарей-ремонт- 
ников.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. К. Маркса, 7; 
ул. с. Лазо, 30, кв. 1, или 
пр. Кирова, 49.
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